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корреспондент 
отдела спорта

Страшно за русских, которые 
живут в других странах. Ибо толь-
ко сейчас становится понятно, что 
они никогда так и не стали своими. 
Особенно сейчас, когда русских за-
ставляют каяться за то, что они рус-
ские, и брать на себя чужую коллек-
тивную вину и нести коллективную 
ответственность.

Мы расскажем о том, что про-
исходит с русскими в Нидерландах. 
Мы — это я, журналистка «МК», и 
моя однокурсница по историче-
скому факультету, живущая в этой 
стране больше 20 лет. Екатерина 
и Анна.
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РУССКИЕ, КОТОРЫЕ 
ТАК И НЕ СТАЛИ СВОИМИ

Что происходит с нашими соотечественниками 
в самых благополучных странах Европы

ХВАТИТ 
МЕСИТЬ ГРЯЗЬ!

Скажу сразу и прямо, чтобы меня не обви-
няли в двуличности. С 2010 года я всегда был 
последовательным сторонником проведения 
чемпионата России по футболу по системе 
«осень-весна». И старался убеждать в пра-
вильности именно этой системы кого только 
мог всеми доступными мне способами и воз-
можностями. Учитывая, что более десяти лет 
я был директором по связям с общественно-
стью — пресс-атташе Российской футбольной 
премьер-лиги, возможности были большие. 
Такое вступление было необходимо, пото-
му что сейчас я хочу сказать громко: ХВАТИТ 
МЕСИТЬ ГРЯЗЬ!

Уверен, что не все понимают, о чем идет 
речь. Поэтому поясню.

Раньше наш футбол играл по системе 
«весна-осень». Начинали в марте и закан-
чивали в ноябре. И так было всегда — еще 
с двадцатых годов двадцатого века. Потому 
что мы — северная страна. И уже в октябре во 
многих районах ложится снег. Зато с мая по 
сентябрь погода отличная и для футболистов, 
и для зрителей на трибунах. Травка зеленая и 
небо голубое. А учитывая, сколько новых со-
временных стадионов со всеми возможными 
для зрителей удобствами построили в России 
для чемпионата мира по футболу 2018 года, 
смотреть сегодня футбол вообще одно удо-
вольствие. Недаром количество семейных 
зрителей с маленькими детьми на трибунах 
постоянно растет. Безопасно и комфортно.

Читайте 8-ю стр.ДОНБАССКИЙ 
«МАННЕРГЕЙМ» Силы народной милиции Донецкой и Лу-

ганской народных республик при огневой под-
держке вооруженных сил России продолжают 
продвигаться вглубь, освобождая территорию 
из-под контроля ВСУ и националистических 
бригад. Чтобы удержаться, украинские воору-
женные формирования идут на все: ведут огонь 
из оборудованных укрепленных позиций, пря-
чутся в жилом массиве, прикрываются мирными 
жителями как живым щитом. Поэтому часть на-
селенных пунктов до сих пор остается в котле. 
Освобождение могло бы продвигаться гораздо 
быстрее, но важно сохранить жизни мирных 
людей, признаются военные.

Читайте 3-ю стр.

Ветеран спецназа рассказал 
про специфику штурма котлов

Рост цен на сахар 
вынуждает 

россиян пить 
самогон 

из яблок

Цены на сахар обгоняют инфляцию, 
а вызванный западными санкциями по-
вышенный спрос на «сладкую смерть» 
уже привел к введению в ряде россий-
ских регионов лимитов на продажу ра-
финада. Впрочем, как полагают многие 

эксперты, запасаться мешками «кара-
мельных кубиков» наших соотечествен-
ников вынуждают не столько опасения 
сокращения кондитерского ассорти-
мента, сколько риски повышения себе-
стоимости самогона, одним из главных 

ингредиентов которого служит сахар. 
Подорожание основных составляющих 
браги может подтолкнуть россиян к из-
готовлению горячительного из подруч-
ных материалов.

Читайте 4-ю стр.

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Кому из заемщиков повезет получить отсрочки 
по долгам 

Премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин 14 марта подписал поста-
новление, в котором установлены 
максимальные размеры ссуд, по 
которым россияне могут оформить 
кредитные каникулы. Это важная 
часть пакета антикризисных мер, 
вводимых правительством для 
компенсации воздействия санк-
ций на российскую экономику. 

Аналогичная мера уже вводилась 
властями во время действия пан-
демийных ограничений. Правда, 
зарекомендовать себя в качестве 
панацеи для заемщиков ей не уда-
лось. Почему и в этот раз благие 
намерения правительства могут 
остаться нереализованными, «МК» 
обсудил с экспертами.

Читайте 2-ю стр.
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РОССИЙСКИЕ 
ЗВЕЗДЫ ЛЕГКО 
ПРИЖИВАЮТСЯ 
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Татьяна АНТОНОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Олег 
ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕПИНА и др.

РЫБОК НАПОИЛИ ВОДКОЙ, 
ЧТОБЫ ПОНЯТЬ ИХ ПСИХИКУ

Определять, под каким 
психотропным веществом 
находится живое суще-
ство, научили искусствен-
ный интеллект питерские 
ученые. Испытуемыми, 
которых подвергли воз-
действию психотропных 
препаратов, стали ак-
вариумные рыбки Danio 
rerio, или зебра данио, как 
их называют за полосатый 
окрас.

Зебра данио очень хо-
рошо подходят для мо-
дельных экспериментов 
за счет поразительно 
высокого генетического 
сходства с человеком — 
около 70%.

Как сообщили «МК» в 
Санкт-Петербургском 
государственном уни-
верситете, здешние ней-
робиологи вместе с IT-
специалистами первыми в 
мире использовали искус-
ственный интеллект для 
анализа поведенческих 
ответов рыб зебра данио 
на распространенные пси-
хотропные препараты. 

Сначала ученые обучили 
искусственный интеллект 

различным локомоторным 
трекам (типам движений) 
рыб, находящихся под 
воздействием различных 
психоактивных препара-
тов, таких как никотин, 
этанол, кофеин и многое 
другое. В контрольной 
группе были зебры данио, 
не подвергавшиеся тако-
му воздействию. Когда 
«обученной» искусствен-
ной модели нейронной 
сети предложили опреде-
лить типы «опьянения» ры-
бок, она быстро выявила 
неуловимые глазом осо-
бенности их передвиже-
ния и выдала результат. 
Так, однотипные круже-
ния зебр данио у поверх-
ности воды она связала с 
кетамином, а характерные 
переходы от гиперактив-
ности к вялости в зависи-
мости от принятой дозы 
— с этанолом.

Данный эксперимент 
открывает возможность 
для ученых применять 
маленьких аквариумных 
рыбок для исследования 
новых нейротропных пре-
паратов.

ДЕНЬ СУРКА НАСТУПИЛ В ЗООПАРКЕ РАНЬШЕ 
ОБЫЧНОГО

В Московском зоопарке 
раньше времени просну-
лись сурки — Арчи, Нагайна 
и Сара. Однако питомцы не 
спешат покидать «спаль-
ни», а выходят только для 
того, чтобы перекусить.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
в этом году сурки пробу-
дились ото сна чуть рань-
ше обычного. Как правило, 
они просыпаются в конце 
марта и сразу выходят гу-
лять на свежий воздух. А 
сейчас, несмотря на по-
будку, они предпочитают 
отлеживаться в теплой 
сурчине — так называется 
нора, в которой они прово-
дят зиму. 

У сурков в зоосаде сло-
жились собственные ри-
туалы. К примеру, когда 
наступает время зимней 
спячки, самец Арчи внача-
ле укладывает своих дам 
Сару и Нагайну. А сам еще 
несколько недель следит 
за обстановкой, утепляет 
укрытие и совершает обход 
владений. Так случилось и 
в этот раз. К слову, усну-
ли сурки тоже чуть раньше 
обычного — в конце сентя-
бря. Перед тем как прова-
литься в зимний сон вслед 
за своими соседками, Арчи 
заткнул вход в нору специ-
альной пробкой из травы и 
земли. Благодаря этому 

внутри опочивальни под-
держивается комфортная 
температура не ниже 0 гра-
дусов. Готовить сурчину ко 
сну животные начали уже в 
августе: они выгребали от-
туда песок и старую соло-
му, обустраивали подзем-
ные коридоры и утепляли 
спальный отсек.

Зоологи поняли, что 
их подопечные очнулись 
от зимней спячки, когда 
некоторое время назад 
увидели, что вход в нору 
открыт. Тогда сотрудни-
ки подготовили вольер к 
выходу зверьков. Рядом с 
норой убрали снег и поло-
жили корм: салат и смесь 
из овощей. Первое время 
пища должна быть легкой 
и некалорийной, чтобы пи-
щеварительная система 
животных могла восста-
новить работу. Постепенно 
их меню станет куда бо-
лее разнообразным, в нем 
появятся кукуруза, свежие 
овощи, орехи, много жир-
ных семян, трава и др.

Так как сурки проснулись 
похудевшими и голодны-
ми, то вскоре они осторож-
но высунули мордочки из 
«спальни», перекусили и 
снова спрятались. Корот-
кие обходы территории они 
начнут совершать, когда 
снег в их жилище полно-
стью растает и на улице 

будет стабильно тепло. 
Помимо сурков в зоо-

парке сейчас все еще спят 
бурый и гималайский мед-
веди, еноты и енотовидная 
собака Буба, тушканчики, 
соня-полчок, бурундуки, 
белогрудые ежи и тенре-
ки. В ближайшее время 
все будут постепенно про-
сыпаться. У енотов спяч-
ка не очень крепкая — они 
регулярно просыпаются 
и снова проваливаются в 
сон. У тушканчиков и тен-
реков спячка искусствен-
ная, совсем скоро зоологи 
планируют их разбудить. А 
соня полностью оправды-
вает свое имя — она может 
спать дольше всех. 

НА КОММУНАЛЬНЫХ ПЛАТЕЖКАХ 
НЕЗАКОННО РАЗМЕСТИЛИ 

ЗНАМЕНИТЫЙ ПЛАКАТ
Наказать через суд 

энергетическую компа-
нию, которая разместила 
на платежных квитанциях 
знаменитый военный пла-
кат, решила наследница 
автора произведения. В 
преддверии Дня Победы 
организация отпечатала 
на счетах за электричество 
поздравление с праздни-
ком, использовав для этого 
фрагмент плаката худож-
ника Леонида Голованова, 
и тем самым нарушила ав-
торские права.

Как выяснил «МК», по-
водом для судебного раз-
бирательства послужило 
оформление квитанций по 
оплате электроэнергии за 
апрель, которые получи-
ли миллионы абонентов в 
мае 2018 года. Компания 
поместила на конверты 
фрагмент плаката «Крас-
ной Армии — слава!». Автор 
произведения — извест-
ный советский художник 
Леонид Голованов. На пла-
тежке была использова-
на часть изображения, а 
именно бравый боец в фор-
ме и с медалями на груди. 
Коммунальщики удалили 
надпись «Красной Армии 
— слава!», а также исчез 
плакат за спиной солдата 
с надписью «Дойдем до 
Берлина!». Вместо этого 
на квитанции появились 
поздравление с Днем По-
беды, георгиевская лен-
точка и голубь мира.

Отпечатанный на пла-
тежках плакат обнаружила 
внучка художника Елена 

Птицына. Организация не 
запрашивала у нее раз-
решения на это и не пред-
принимала попыток за-
ключить договор. Кроме 
того, на квитанции даже не 
был указан автор картины. 
Зато была опубликована 
реклама услуг по оказа-
нию электромонтажных 
работ. 

Сначала женщина обра-
тилась в компанию с пре-
тензией. Представители 
признали, что действи-
тельно позаимствовали 
рисунок ее дедушки. Од-
нако считать это право-
нарушением отказались, 
ссылаясь на п. 1 ст. 1276 
Гражданского кодекса РФ. 
Согласно закону, произ-
ведения изобразительно-
го искусства допускается 
распространять без вы-
платы вознаграждения и 
без согласия автора (или 
иного преобладателя) в 
том случае, если предмет 
спора постоянно находит-
ся в месте, открытом для 
свободного посещения. 

Тогда наследница ре-
шила восстановить спра-
ведливость с помощью 
Фемиды и попросила Га-
гаринский суд взыскать с 
компании компенсацию в 
размере 1 млн рублей за 
нарушение имуществен-
ных прав и компенсацию 
морального вреда. Так-
же она требует обязать 
ответчика опубликовать 
решение суда о допущен-
ном нарушении на своем 
сайте. 

РОЗЫСК ДОЛЖНИКОВ УПРОСТЯТ 
ПО МАКСИМУМУ

Минюст России пла-
нирует повысить эффек-
тивность работы службы 
судебных приставов. Про-
цесс взыскания долгов по 
решениям судов станет 
более простым. Мини-
стерство хочет изменить 
форму исполнительного 
листа, который служит 
«спусковым крючком» для 
судебных приставов. 

Сейчас содержание 
этого документа не всег-
да позволяет достовер-
но идентифицировать 
должника. Информация 
о нем ограничивается да-
леко не полным набором 
персональных данных. 
Сейчас это ФИО, дата и 
место рождения, а так-
же адрес регистрации 
по месту жительства или 

пребывания. Нередки 
случаи, когда на крючок 
приставов попадаются 
полные тезки реальных 
должников, с такой же 
датой рождения. 

Скоро в исполнитель-
ном листе появится набор 
дополнительной инфор-
мации о гражданине. Для 
должников-граждан в до-
кумент добавятся стра-
ховой номер индивиду-
ального лицевого счета, 
ИНН, серия и номер доку-
мента, удостоверяющего 
личность, а также серия и 
номер водительского удо-
стоверения. Новая форма 
исполнительного листа 
будет использоваться во 
всей вертикали судебной 
власти: от Верховного 
суда до мировых судей. 

УЧАСТНИК ПЕРЕСТРЕЛКИ 
С ПОЛИТИЧЕСКИМ УКЛОНОМ 

ПЕРЕКВАЛИФИЦИРОВАЛСЯ 
В МОШЕННИКИ

Громк ую валютную 
аферу, организатор ко-
торой пытался нажиться 
на безумных скачках ва-
лют, раскрыли сотрудни-
ки столичной полиции. За 
преступление задержан 
известный авторитет по 
прозвищу Динго, которого 
называли даже «личным 
киллером Кадырова».

Как удалось выяснить 
«МК», пострадавший, 26-
летний москвич, трудился 
в столичном банке и, раз-
умеется, не понаслышке 
знает о разнице курсов 
валют. Мужчина поддался 
истерии вокруг новостей 
о подорожании доллара 
и ввязался в авантюру с 
малознакомыми людь-
ми. Через знакомого он 
вышел на некого Вадима 
Прохорова, которого отре-
комендовали как теневого 
валютного брокера, кото-
рый даже в эпоху санкций 
и ограничений может до-
стать доллары по выгод-
ному курсу. В понедельник 
днем клерк встретился с 
ним на Новослободской 
улице. Брокер пояснил, 
что является сотрудни-
ком службы безопасно-
сти финансовой органи-
зации, позвонил куда-то 
и дал клиенту указание 
отправляться с деньгами 
в банк. Там около кассы к 
доверчивому москвичу по-
дошел неизвестный, кото-
рый на словах дал понять, 
что в курсе договоренно-
стей с Вадимом, и забрал 

спортивную сумку, где 
лежали 37 миллионов 250 
тысяч рублей. Незнакомец 
на глазах клиента уда-
лился, а потом перестал 
выходить на связь и сам 
брокер. В ночь на 15 марта 
обманутый гражданин в 
компании родственников 
приехал в отдел полиции и 
написал заявление. По его 
словам, деньги являются 
семейными накопления-
ми. Посредник, который 
свел служащего с Прохо-
ровым, также пропал. 

По нашим данным, «Ва-
димом» оказался извест-
ный правоохранителям 
персонаж, уроженец Че-
ченской Республики 54-
летний Артур Денисул-
танов. Он неоднократно 
менял фамилии, давал 
интервью и даже стал 
прототипом героя книги. 
Его ранее судили за раз-
личные преступления, он 
якобы состоял в разное 
время в нескольких ОПГ 
(криминальное прозви-
ще Динго, западные жур-
налисты даже окрестили 
его «личным киллером 
Кадырова»). Самым ре-
зонансным эпизодом его 
жизни была перестрелка в 
2017 году в Киеве с Аминой 
Окуевой и Адамом Осма-
евым, которые готовили 
покушение на Владимира 
Путина. Сам Денисултанов 
был тогда ранен и задер-
жан правоохранителями.

Утром 15 марта опера-
тивники задержали Артура 
Денисултанова в квартире, 
принадлежащей бывшему 
таможеннику. По нашим 
данным, Динго после 
освобождения (в декабре 
2019 года в рамках про-
цедуры обмена пленны-
ми Украина передала его 
ДНР) приехал в Москву и 
стал активным игроком 
на теневом финансовом 
рынке столицы. 

ИНТИМНУЮ ТРАВМУ У СТУДЕНТА СПРОВОЦИРОВАЛ 
КОНФЛИКТ С УКРАИНОЙ

Вытаскивать солонку-
перечницу из прямой 
кишки студента из Одес-
сы пришлось столичным 
хирургам. Мужчина по-
яснил, что не смог вос-
пользоваться товарами 
из интим-магазина, так 
как из-за проблем с кар-
той родители не перевели 
ему деньги с Украины. 

Как стало известно 
«МК», манипуляции с 
солонкой-перечницей в 
виде небольшой бутылоч-
ки из толстого стекла 22-

летний мужчина проводил 
во вторник в общежитии. А 
вытаскивать ее пришлось 
хирургам столичной боль-
ницы. Операция заняла 20 
минут, забирать предмет, 
доставивший ему непри-
ятности, пострадавший 
не стал. 

Врачам он пояснил, 
что учится на пятом кур-
се столичного вуза. Пока 
же молодой человек все 
время посвящает учебе 
и с девушками не встре-
чается. А недавно из-за 

трагических событий на 
родине банк, через ко-
торый родные в Одессе 
переводили ему деньги 
в Москву, отменил все 
переводы. Студент по-
яснил хирургам, что это 
помешало ему посетить 
интим-магазин, и он ре-
шил обойтись предмета-
ми столового обихода. По 
словам юноши, неприят-
ность произошла потому, 
что он поместил солонку 
слишком глубоко, и она 
уперлась в копчик. 

telegram:@mk_srochno
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«Дефолт» — сейчас это слово по свое-
му звучанию все явственнее напо-
минает нарастающий свист тяжелого 
снаряда. Международное рейтинго-
вое агентство Fitch предупредило: 
если Москва расплатится по долла-
ровым евробондам, подлежащим 
погашению 16 марта, в рублях, это, 
по его критериям, будет классифи-
цировано как суверенный дефолт. 
По словам экспертов, для нашей 
страны это будет означать скорее 
имиджевый ущерб, нежели прямой 
экономический. 

Вот еще одно значимое дополнение от 
Fitch: «Такая принудительная деноминация 
платежных обязательств соответствовала 
бы понижению (агентством) долгосрочного 
рейтинга дефолта эмитента (РДЭ) России в 
иностранной валюте с уровня «B» до «С». Это 
указывает на начало дефолта или подобного 
ему процесса». Тем временем, как заявил глава 
Минфина Антон Силуанов, Москва выполнила 
обязательства по госдолгу, проведя выплаты 
по евробондам: «Деньги у нас есть, платежку 
мы отдали, теперь мяч на стороне американ-
ских властей в первую очередь». По словам 
министра, США должны разъяснить порядок 
оплаты с валютных счетов РФ: «у России есть 
там необходимые деньги». Ранее Силуанов 
сообщил, что Москва подготовила платежное 
поручение для купонных выплат по суверенным 
еврооблигациям, которые приходятся на 16 
марта. Если же зарубежные банки этот платеж 
осуществить не смогут из-за заморозки золо-
товалютных резервов (ЗВР), выплаты будут 
проведены в рублях. 

Неискушенный обыватель может вообра-
зить любой финансовый кошмар в результате 
объявления дефолта, но так ли все страшно? 
В самом общем смысле дефолт (англ. default) 
означает банкротство. Однако в финансовом 
мире у этого термина более узкая дефиниция 
— отказ государства от своих долгов. Причем 
надо четко различать два вида дефолта — «су-
веренный» и «технический». Первый означает 
банкротство страны, которое ведет к упадку 
всех отраслей экономики и принципиальной не-
возможности выплат по внешним и внутренним 

долговым обязательствам. Во втором случае 
государство остается платежеспособным, но 
по каким-то причинам допускает просрочку 
платежа. 

«Это общемировая практика: страна, 
которая выпускает облигации, не может в 
одностороннем порядке пересмотреть па-
раметры выплат, — поясняет руководитель 
аналитического департамента AMarkets Ар-
тем Деев. — Сейчас должен пройти платеж 
по долларовым облигациям на сумму $117,2 
млн — именно в этой валюте, а не в рублях. 
Процедура выплат в российской националь-
ной валюте не предусмотрена эмиссионной 
документацией. Поэтому, даже если выплаты 
будут произведены в полном объеме, но в 
рублях по курсу ЦБ, это может быть признано 

техническим дефолтом по истечении 30-
дневного льготного периода, то есть 15 апре-
ля. После чего начнется эффект домино: 
дефолт будет признан по другим выпускам 
российских облигаций».

Для России это событие носит скорее 
имиджевый характер, чем наносит прямой 
экономический ущерб. Прежде всего усилятся 
сложности с привлечением капиталов и по-
лучением международных кредитов (понятно, 
после снятия санкций), это увеличит страховые 
риски для западного бизнеса. При этом всем 
игрокам финансового рынка ясно, что страна 
не сама допустила дефолт, ее загнали в эту 
ловушку, заблокировав ЗВР. По словам Деева, 
сейчас нет условий для суверенного дефолта 
РФ: государство способно расплатиться по 

долгам, просто его ресурсы арестованы, хо-
телось бы верить, временно. 

«Кредитные рейтинги России у мировых 
рейтинговых агентств и так на «мусорном» 
уровне, поэтому собственные выводы Fitch 
здесь не очень важны, — говорит финансо-
вый аналитик Анна Бодрова. — Гораздо более 
значима информация о том, примет ли Запад 
российское предложение о погашении купона 
по евробондам в рублях. Дефолт объявляет-
ся, если государство не может или не хочет 
выполнять свои обязательства — но Москва 
делает все, чтобы осуществить платеж. Сейчас 
мяч на стороне США и Евросоюза. В случае 
отказа будет объявлен технический дефолт, 
и у России будет 30 дней на поиск вариантов. 
Фактически ничем особо негативным это не 
обернется: все самое плохое для рейтингов и 
финансовых оценок уже произошло».

По словам Бодровой, наибольший ущерб 
понесут инвесторы, причем не только иностран-
ные, но и собственные, которые покупали евро-
бонды через счета в зарубежных банках. 

Что касается вероятных последствий су-
веренного дефолта, то просчитывать их можно 
лишь на один-два хода вперед, поскольку до-
статочной правоприменительной практики в 
таком вопросе нет, утверждает старший ана-
литик компании Esperio Александр Быков. Если 
к 15 апреля выплаты купонов в иностранной 
валюте не будут произведены, то нерезиден-
ты, на чью долю приходится около $20 млрд 
государственных еврооблигаций (около 51%), 
почти наверняка потребуют от Минфина РФ 
погасить все бумаги единовременно (кросс-
дефолт). Если этого сделано не будет, то они 
могут обратиться в суды для признания де-
фолта Правительства РФ и получения права 
взыскания задолженности из заблокированных 
активов за рубежом. 

«Что конкретно будут забирать у России — 
«замороженные» ЗВР или иное имущество — и 
как ответит наша страна, абсолютно непонятно, 
как и то, к каким последствиям это приведет. 
Все это будет предметом политического торга, 
вызванного нестандартной геополитической 
ситуацией, а не реализацией стандартных 
процедур», — резюмирует Быков. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Россия расплатилась по евробондам, но Запад отказывается 
принимать рубли

ДЕФОЛТ ПОДКРАЛСЯ НЕЗАМЕТНО

Глава российской переговорной деле-
гации Владимир Мединский заявил, 
что «нам нужна мирная, свободная, 
независимая Украина, нейтральная, 
не член НАТО, страна, которая явля-
ется нашим другом, соседом». Глава 
МИД РФ Сергей Лавров мягко ушел 
от вопроса, не отвернут ли нынешние 
события народ Украины от России. 
А глава СВР Сергей Нарышкин ска-
зал, что сейчас определяется судьба 
нашей страны. Из всего этого очевид-
но — принесенного на штыках мира 
украинцам будет мало, чтобы начался 
реальный процесс воссоединения 
народов.

Неизбежное военное поражение, безу-
словно, сделает Украину, как и говорит Ме-
динский, нейтральной, не членом НАТО. Насчет 
«свободной» и «независимой», конечно, есть 
вопросы, но тут надо договариваться о терми-
нах — что, собственно, имеется в виду. Так же 
как и со словом «мирной». В плане демилита-
ризации и угрозы окружающим странам (Рос-
сии) — тут более-менее понятно: ограничение 
вооружений, численности армии и прочее. 
Будет ли она мирной внутри себя?

Потому что — и это уже сказал Лавров в 
интервью РБК — после обретения Украиной 
независимости украинцев стали «дебили-
зировать», в том числе «всячески настраи-
вать против русских». Это дало свои плоды 

— националистическое движение на Украине 
весьма сильное. К этому ведь добавится и 
горечь поражения — как бы гражданин ни от-
носился к своим властям, но, если он действи-
тельно гражданин своей страны, ему все равно 
«за державу обидно», когда из-за границы 
приходят солдаты. Так что проблема денаци-
фикации — проблема крайне серьезная. Бан-
деровцев удалось окончательно выкорчевать 
только примерно через 15 лет после окончания 
Великой Отечественной. Но и эта проблема 
решаема, если большинству украинцев будет 
предложено со стороны России что-то, от чего 
они не смогут отказаться. Не потому, что это 
навязано и «нравится не нравится — терпи, 
моя красавица», а потому что это безусловно 
привлекательно.

Возвращение в Россию (не территори-
ально, хотя как знать), присоединение к ново-
му полюсу мира, Украине будет не то чтобы 
предложено — оно для Украины неминуемо 
и логично (иначе зачем это всё?). Но…

Надо ли менять украинцам шило на мыло? 
Нынешнюю открыто прозападную украинскую 
власть — на Россию, скрытно прозападную? 
С «пятой колонной» в органах власти, СМИ, 
культуре и образовании? С чиновниками, лоб-
бировавшими интересы западных компаний 
в ущерб отечественным ради показателей 
статистики, да и сейчас сопротивляющимися 
и надеющимися на возвращение «старых по-
рядков». С отсутствием свободы отечествен-
ного предпринимательства, замордованного 

бесчисленными армиями проверяльщиков? 
Можно долго перечислять, но факт остается 
фактом — мы жили в двойственном мире: при 
патриотических декларациях на публику суть 
оставалась прозападной, вся жизнь условной 
российской элиты была там. Привлекателен 
ли такой обмен? Конечно, нет.

Но что предложить?
На экспертном совете по вопросам 

исторического образования в Минобрнауки 
Сергей Нарышкин сказал, что в настоящее 
время решается судьба России и ее будущее 
место в мире, что сейчас Россия переживает 
«поистине исторический момент». Поскольку 
утверждает свой суверенитет — право само-
стоятельно, свободно и осознанно опреде-
лять свою судьбу, гарантию благополучия и 
достоинства россиян и будущего их детей. А 
философ Дугин говорит, что именно в эти дни 
Россия в реальности становится еще одним 
полюсом мира и только теперь диалог с За-
падом станет действительно равноправным 
и действительно диалогом.

Осталось только внятно, не боясь слова 
«идеология», проартикулировать, кто мы. На-
звать наши ценности, обозначить наше ми-
ровоззрение, наполнить смыслом понятие 
«русский мир». Подтвердить это делами. Фак-
тически пересобрать Россию. И предложить 
эту новую Россию Украине. Новую страну.

Вот тогда, надеюсь, Украина и станет 
«нашим другом, соседом», неотъемлемой 
частью.

ЧТО РОССИЯ ПРЕДЛОЖИТ УКРАИНЕРЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

На фоне ухудшения экономи-
ческого положения населения 
в связи с текущей «санкцион-
ной войной» в особо уязвимом 

положении оказываются те, кто ранее успел 
обзавестись банковскими кредитами. И те-
перь вынужден платить по долгам, невзирая 
на внешние обстоятельства. Им-то власти 
и подготовили в качестве меры поддержки 
кредитные каникулы. Однако во время пан-
демии подобная мера не смогла стать спа-
сательным кругом для всех желающих. По 
данным Банка России, на 1 июля 2021 года 
в России насчитывалось 43 млн граждан с 
действующими кредитами. Из них 36,3 млн 
заемщиков имели задолженность только 
перед банками, свыше 6 млн россиян уже 
на тот момент имели просрочку по ссудам. 
Всего за разного рода послаблениями в пе-
риод действия коронавирусных ограничений 
в банки обратилось более 4 млн россиян, 
но в эту цифру входят не только просьбы о 
кредитных каникулах. Было одобрено 59% 
заявок, под реструктуризацию попало 2,1 
млн кредитов на 1,05 трлн руб. 

Основная проблема в том, что сами 
банки весьма неохотно шли на одобрение 
кредитных каникул, всячески пытались 
«увильнуть» от такого благодеяния, ис-
пользовали любые лазейки в законе для 
отказа или уговаривали клиентов идти на 
реструктуризацию. Впрочем, оценки не-
зависимых экспертов того опыта разнятся. 
По данным руководителя проекта Обще-
российского народного фронта (ОНФ) «За 
права заемщиков» Евгении Лазаревой, 
подавляющее большинство заемщиков, 
воспользовавшихся правом на отсрочку, 
благополучно вернулось в график плате-
жей. Но в то же время кредитными канику-
лами смогли воспользоваться далеко не 
все, кто в них нуждался. Многие не сумели 
подтвердить снижение дохода, поскольку 
были трудоустроены неофициально. Для 
других россиян кредитные каникулы были 
недоступны из-за установленных лимитов, 
отметила эксперт. 

В этот раз кредитные каникулы можно 
оформить до 30 сентября 2022 года, если 
доход заемщика снизился на 30% по срав-
нению со средним доходом в 2021 году. 
Срок таких каникул составит от одного до 
шести месяцев, а оформить их можно на 
займы, выданные до 1 марта 2022 года. 
Кредитные каникулы предоставляются по 
следующим лимитам: 

✔  по потребительским кредитам в разме-
ре максимум до 300 тыс. руб. для физи-
ческих лиц и 350 тыс. руб. для ИП;

✔  по кредитным картам — до 100 тыс. 
руб.;

✔  по автокредитам — до 700 тыс. руб.;
✔  по ипотеке в размере до 6 млн руб. 

для Москвы, до 4 млн руб. — для Под-
московья и Санкт-Петербурга, до 3 млн 
руб. — для остальных регионов.
Однако в реальности воспользоваться 

кредитными каникулами российские заем-
щики смогут с трудом, полагают защитники 
прав потребителей. «С организациями, кото-
рые представляют интересы заемщиков, это 
постановление, как обычно, не обсуждалось, 
— говорит Дмитрий Янин, председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП). — Поэто-
му есть опасения, что новый механизм не 
приведет к серьезным улучшениям, так как 
не снимает основных проблем с предостав-
лением кредитных каникул. Как и раньше, 
банки, принимая решение об их предостав-
лении, станут учитывать снижение дохода 
только заемщика, а не его семьи, что было 
бы более правильным. Также, вероятно, они 
будут отказывать должникам, которые уже 
обращались за реструктуризацией кредита 
или имеют просрочку платежей». 

Еще не учтен такой важный критерий 
оценки финансового состояния заемщика, 
как соотношение ежемесячных платежей 
по кредиту к доходам (для комфортного 
обслуживания долга кредитные платежи не 
должны превышать 30% доходов заемщи-
ка). «Учитывая, что модель предоставления 
кредитных каникул никак не поменялась, 
мы прогнозируем, что 95% заемщиков не 
смогут воспользоваться этим механизмом», 
— сказал Дмитрий Янин. Кредитные канику-
лы, как было и раньше, во время пандемии, 
не решат проблем граждан. Банки, скорее 
всего, будут склонять людей к собственным 
программам реструктуризации, которые 
совсем не выгодны для заемщиков, под-
черкнул эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

...НЕ ДЛЯ ВСЕХ
c 1-й стр.

Владимир Путин объяснил, кого в 
условиях проведения военной спецо-
перации на Украине следует считать 
«пятой колонной». По его словам, это 
люди, которые зарабатывают и живут 
в России, но ментально в силу своего 
рабского сознания находятся в Майа-
ми. Именно на них делает ставку кол-
лективный Запад, который с помощью 
санкций и дезинформации пытается 
раскачать российское общество. 
«Фактически санкции, направленные 
на то, чтобы ухудшить жизнь миллио-
нов людей, имеют все признаки агрес-
сии», — считает президент. 

Совещание в Кремле, посвященное 
поддержке регионов в новых социально-
экономических условиях, началось с объемного 
и крайне эмоционального выступления Вла-
димира Путина о сложившейся ситуации. Он 
напомнил о причинах, побудивших российские 
власти начать боевые действия на Украине. 
И указал на то, что Киев, по разным каналам 
получавший предложения вывести войска и не 
допустить кровопролития, их проигнорировал. 
Сейчас операция, по словам президента, раз-
вивается успешно в соответствии с заранее 
намеченными планами. Российские войска, 
указал Путин, стараются минимизировать 
жертвы среди гражданского населения, тогда 
как украинские подразделения обстреливают 
города ДНР и ЛНР, в частности Донецк. «Это как 
фашисты, которые в последние дни Третьего 
рейха старались утащить с собой в могилу 
побольше людей», — сказал Путин. О Третьем 
рейхе, по его словам, заставляет вспомнить 
и отношение к русским в европейских стра-
нах. Многим после начала боевых действий 
на Украине отказывают даже в лечении. Это, 
считает ВВП, сопоставимо с антисемитскими 
погромами, которые устраивал Гитлер и его 
приспешники. 

Что касается переговоров с Украиной, то 
Верховный главнокомандующий, по всей ви-
димости, гораздо меньше уверен в их благопо-
лучном исходе и быстром окончании, чем сами 
переговорщики. Он отметил, что киевскому 
режиму судьба народа безразлична, а запад-
ные покровители подталкивают украинские 
власти к продолжению кровопролития. Путин 
подчеркнул, что для России остаются принци-
пиальными вопросы по нейтральному статусу 
Украины, демилитаризации и денацификации. 
Ранее сообщалось, что «денацификация» уже 
снята с повестки дня, так как Киев в ходе пере-
говоров подтвердил наличие соответствую-
щих законов, составленных по европейскому 
образцу. 

Владимир Путин обратился к «простым 
гражданам» западных стран, которых убеж-
дают, что в росте инфляции и других трудно-
стях виновата спецоперация, которую Россия 
проводит на Украине. Это все ложь, а правда 
заключается в том, что текущие проблемы, 
с которыми сталкиваются миллионы людей 
на Западе, стали результатом многолетних 

действий правящих элит — их ошибок, бли-
зорукости и амбиций. Тут президент перешел 
на язык советских передовиц, отметив, что 
эти элиты «одержимы своими корыстными 
интересами и сверхприбылями», а не заботой о 
гражданах. «Миф о западном обществе всеоб-
щего благоденствия, о так называемом золотом 
миллиарде рушится», — подчеркнул он. Путин 
сказал, что Россия продолжит бороться с анти-
российской пропагандой и фейками. «Против 
правды и справедливости империя лжи все 
равно бессильна», — заявил он. 

Говоря о санкционном и информационном 
давлении, Путин сказал, что Запад пытается 
делать ставку на так называемую «пятую ко-
лонну» в надежде расколоть общество. Он 
пояснил, что «пятая колонна» (очевидно, люди, 
выступающие против действий России на 
Украине) — это национал-предатели. Они 
зарабатывают деньги здесь, у нас. А живут 
там, но «не в географическом смысле этого 
слова, а по своим мыслям и своему рабскому 
сознанию». «Я не осуждаю тех, у кого вилла 
в Майами, тех, кто не может обойтись без 
фуа-гра, устриц и гендерных свобод. Но про-
блема не в этом, а в том, что многие из таких 
людей ментально находятся именно там, а не 
здесь, не с нашим народом, не с Россией», 
— заявил Путин, отметив, что такие люди не 
только страну, но и «мать родную готовы про-
дать». Вместе с тем президент уверен, что 
расчеты коллективного Запада не оправда-
ются. Нахрапом нас взять уже не получилось. И 
даже если давление в ближайшее время будет 
усилено, Россия, ее граждане и экономика 
справятся с трудностями и адаптируются к 
новым реалиям. 

По словам Путина, существование в усло-
виях санкций потребует структурных измене-
ний в экономике. Они будут непростыми и при-
ведут к временному, как обещает президент, 

росту инфляции и безработицы. Власти со 
своей стороны готовы поддержать население 
и бизнес рублем. В ближайшее время, по сло-
вам ВВП, правительство примет решение об 
увеличении социальных выплат, пенсий, прожи-
точного минимума и зарплат бюджетников. «По 
итогам года нужно добиться снижения уровня 
бедности и неравенства», — распорядился 
он. Предпринимателям в ответ на беспреце-
дентное внешнее давление обещана доступ к 
финансированию для пополнения оборотных 
средств. Путин подчеркнул, что у государства 
нет проблем с деньгами — печатный станок ЦБ 
включать не придется. «Экономика генерирует 
достаточный объем рыночных здоровых дохо-
дов», — заверил он. Путин назвал предателями 
те иностранные компании, которые решили 
покинуть Россию, и пообещал преференции 
остающимся. 

Что касается регионов, то губернаторы 
вновь получили широкие полномочия, анало-
гичные тем, что им делегировались во время 
борьбы с пандемией. Только вместо вируса 
все усилия должны быть направлены на борьбу 
с экономическими и социальными послед-
ствиями санкций. По словам ВВП, выплаты 
по бюджетным кредитам для регионов будут 
отсрочены, а коммерческие займы заменены 
бюджетными. Кроме того, кабмин откроет каж-
дому субъекту специальную кредитную линию 
в размере 10% от общего дохода с погашением 
не раньше конца года. Сергей Собянин, вы-
ступавший от имени губернаторского корпуса, 
заявил, что все главы регионов искренне под-
держивают решение о проведении военной 
спецоперации на Украине. «Будем принимать 
все необходимые меры, чтобы обеспечить 
победу в той экономической войне, которая 
развязана против нашей страны», — заверил 
он Путина.

Елена ЕГОРОВА. 

Подготовила 
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

У н и к а л ь н ы й 
транспортный 

объект в Швейцарии рабо-
тает на энергии... нечи-
стот. Фуникулер в Фрибур-
ге действует так: две 
кабинки работают в проти-
вовес. У каждой имеется 
большой бак. Когда кабин-
ка поднимается наверх, 
этот бак по специальной 
трубе заполняется нечи-
стотами из сливной трубы. 
Кабинка с нечистотами тя-
желее пустой, и под воз-
действием силы тяжести 
она едет вниз. Внизу, по 
прибытии, нечистоты сли-
ваются из бака, и кабинка 
становится легкой.

КАДР

ВАКАНСИИ

РЕКОРД

ЗАКОН

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СТАТИСТИКА

САЙТЫ АКТИВНО ПРЕДЛАГАЮТ РАБОТУ В ОМОНЕ 

НА КАМЧАТКЕ СЕМЬЯ ОТСУДИЛА У БОЛЬНИЦЫ 50 МЛН РУБЛЕЙ 
ЗА ВРАЧЕБНУЮ ОШИБКУ

САМАЯ ДЛИННАЯ ТУРИСТИЧЕСКАЯ ЛЕСТНИЦА РОССИИ РАСПОЛОЖЕНА 
В КРАСНОЯРСКЕ

Пока аналитики предре-
кают востребованность в 
России IT-специалистов 
и фармацевтов, порталы 
вакансий заполнились де-
сятками однотипных объ-
явлений: требуются бойцы 
ОМОН. Уточняется, что служ-
ба будет проходить в Москве. 
Обязанности — охрана 
общественного порядка и 
обеспечение общественной 

безопасности в столице при 
несанкционированных ми-
тингах, а также на спортивно-
массовых, религиозных и 
культурно-развлекательных 
мероприятиях. Размер 
оплаты в объявлениях указан 
обтекаемо: от 60–65 тысяч 
плюс премии и надбавки. 
Соискатель старше 30 лет 
должен иметь опыт службы в 
армии или в полиции.

К некоторым объявлениям 
прилагается видеоролик, 
на котором омоновцы едут 
на бронетехнике, палят из 
автоматов, разгоняют под-
ростков, размахивающих 
файерами и флагами. Голос 
за кадром объясняет, что со-
трудники ОМОН — это люди, 
которые несут «высокую 
миссию по охране обще-
ственного порядка». 

Беспрецедентную сумму 
в 50 млн рублей дол-
жен будет выплатить 
роддом многодетной 
семье за смерть их ма-
тери. Суд Петропавловска-
Камчатского установил, что 
во время беременности, 
родов и в послеродовой пе-
риод медпомощь пациентке 

была оказана некачествен-
но, что привело к летальному 
исходу. Это было доказано 
результатами проведен-
ной судебно-медицинской 
экспертизы. Если больница 
не сможет выплатить эту 
сумму, за нее заплатит ми-
нистерство здравоохране-
ния Камчатского края. Одни 

пользователи социальных 
сетей тут же предположили, 
что никакого бюджета края 
не хватит, чтобы расплатить-
ся, другие комментаторы, 
наоборот, посчитали, что 
наконец-то хоть где-то спра-
ведливость восторжество-
вала: «Неужели адекватное 
решение?! Почаще бы так!». 

Достопримечательность, 
попавшая в Книгу рекор-
дов России, насчитывает 
1683 ступени, имеет 
длину 1200 метров, пере-
пад высот — 240 метров 
и связывает между собой 
Торгашинский хребет и за-
поведник «Красноярские 
Столбы». У лестницы три 
видовых пролета, подсветка, 
которая включается с насту-
плением темноты. На верши-
не хребта есть зона отдыха, 
на нижней площадке — карта 
пешеходных маршрутов, 
скамейки. Лестницу открыли 
1 декабря 2021 года. На ней 
уже успело побывать более 
100 тысяч туристов. Подъем 

на вершину занимает около 
40 минут, спуск — 20. Поль-
зователи социальных сетей 
уже окрестили красноярскую 
достопримечательность 

«лестницей-квестом». К сло-
ву, ранее самой длинной счи-
талась Чкаловская лестница 
в Нижнем Новгороде. Она 
насчитывает 560 ступеней.  
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ГОРОДА С МАКСИМАЛЬНЫМ РОСТОМ ЦЕН НА ЖИЛЬЕ *
* Изменение цены за 2021 год

1. Краснодар
2. Сочи
3. Севастополь
4. Нижний Новгород
5. Казань
6. Улан-Удэ
7. Курск
8. Омск
9. Калининград
10. Томск
11. Астрахань
12. Ставрополь
13. Пенза
14. Воронеж

15. Самара
16. Липецк
17. Иваново

18. Екатеринбург

19. Брянск
20. Иркутск
21. Новосибирск
22. Тюмень
23. Тверь
24. Хабаровск
25. Барнаул

Москва с ростом 20,27% и Санкт-Петербург (17,24%) не попали в топ-25 городов по росту цен.

63%
47%

41%
37%

35%
32%
32%

31%
31%

30%
29%

28%
27%

26%

26%
25%
25%

24%
24%
24%

23%
23%
23%
23%

22%

Сестры-тройняшки вышли замуж за одно-
го мужчину. Эта удивительная история на-

чалась с того, что молодой мужчина из Конго познако-
мился в соцсетях с девушкой Натали. Роман закрутился, 
и кавалер не сразу узнал, что у его подруги есть сестры-
близнецы, Наташа и Надедже. Девушки ходили к нему 
на свидания по очереди, а он даже не заподозрил об-
мана. В итоге тройняшки все влюбились в Лувизо, при-
знались ему во всем и заявили, что хотят выйти за него 
замуж. Тот не стал возражать. 

Такие данные привел 
Пенсионный фонд РФ. По 
состоянию на 1 января 2022 
года на учете в ведомстве 
числилось чуть более 42 
млн человек, что на 970 
тысяч меньше аналогичного 
показателя годом ранее. 
В процентном выражении 
снижение составило 2,3%. 
При этом на учете в ПФР не 
состоят бывшие работники 

ряда силовых ведомств, 
таких как Минобороны и 
МВД (всего порядка 2,7 
млн человек). Тенденция на 
снижение числа пенсионе-
ров сохраняется с 2019-го 
— первого года действия 
пенсионной реформы, в 
рамках которой пенсионный 
возраст поэтапно повы-
шается для мужчин до 65 
лет и для женщин до 60 лет. 

Так, в 2019 году количество 
зарегистрированных в ПФР 
пенсионеров снизилось на 
319 тыс. человек. Но далее 
в качестве дополнитель-
ного фактора выступил 
коронавирус. В результате 
чего снижение численности 
пенсионеров в 2020 году 
составило 569 тыс. чело-
век, а в прошлом — почти 
миллион.

на столько сократилось число пенсионеров 
в России по итогам 2021 года 970 тыс.
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ПРО «ПЯТУЮ КОЛОННУ»
ПУТИН РАССКАЗАЛ

Президент 
не верит 
в быстрый 
успех мирных 
переговоров 
с Украиной
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То, что политический век почти всегда 
не совпадает с календарным, давно стало 
понятно историкам. Если еще к данному 
вопросу применить системный подход, то 
становится очевидным, что каждое столетие 
с политической (равно как и с экономической) 
точки зрения можно описать через несколько 
отличительных признаков.

Не вдаваясь в подробности, можно ска-
зать, что, например, век XIX был веком коло-
ниальных империй. Это столетие закончи-
лось Первой мировой войной, а окончательно 
оно ушло в историю после Второй мировой 
войны с крахом всех без исключения систем 
колониального мира. Часто в качестве при-
мера вспоминают Британскую колониальную 
империю, которая была, безусловно, самой 
крупной и успешной, но не будем забывать, 
что в колониальную игру было вовлечено 
полтора десятка стран мира, начиная с Ис-
пании и Португалии и заканчивая Японией и 
Османской империей. Колонии в Западной 
Африке и Америке были у Курляндии (когда 
она еще была независимым герцогством), 
об африканских колониях всерьез говорили 
в политических кругах сначала Речи Поспо-
литой, а потом и Польши Пилсудского. Таков 
был мир, и на рубеже XIX–XX веков это было 
вполне нормальным.

Уже с конца календарного XIX века на-
чали складываться контуры политического 
XX века, который условно можно обозначить 
как век мировых центров политического, 
военного и экономического влияния. То есть 
существует некая сильная (глобальная или 
региональная) держава, которая юридиче-
ски оформлена в своих государственных 
границах, но при этом распространяет свой 
политический и иной авторитет (а часто и 
военное воздействие) далеко за пределы 
границ своего формального суверенитета. 
При этом очевидно, что если в XIX веке миро-
вые лидеры соперничали за колонии, то в XX 
веке это соперничество переросло в борьбу 
за зоны политического гегемонизма и эко-
номических интересов. Не надо думать, что 
так было всегда. Да, крупные и влиятельные 
державы, начиная с появления государства 
как организации и системы, вели войны, с 
одной стороны, а с другой — хотели торго-
вать и развивать экономические отношения. 
Но наличие центров силы, порядка и влияния 
как основы мироустройства — это, безуслов-
но, изобретение XX века. Важно помнить, 
что эти государства-игроки не просто что-
то захватывают или на что-то влияют, они 
договариваются и устанавливают мировой 
порядок, который обязателен не только для 
субъектов мирового влияния, а для всех 
государств без исключения, даже если они 
в данных переговорах и не участвовали. По 
этому принципу организована Организа-
ция Объединенных Наций (ООН). Много-
полярный мир — тоже про это. Междуна-
родное право, как бы к нему ни относиться, 
тоже порождения системы, в которой есть 
главные политические игроки, которые со-
вместно через переговоры или взаимное 
давление устанавливают общие правила 
игры. Глобальная экологическая повестка 
и ESG — тоже из этой оперы, в какие бы, как 
им кажется, прогрессивные одежды ни на-
ряжались бы ее апологеты. Из этой же серии 
резервные валюты, региональные торговые 
(и, естественно, оборонительные) союзы, 
Евровидение и прочие атрибуты евро- и 
иного центризма, включая риторику про сво-
бодный мир, европейские ценности и прочую 
либерально-демократическую повестку. 

А теперь нужно сделать одно важное 
системообразующее замечание: привыч-
ный (как нам кажется) миропорядок — это, 
повторюсь, изобретение календарного XX 
века и является олицетворением политиче-
ского XX века. То есть вместе с наступлением 
политического XXI века этот миропорядок 
исчезнет сам по себе, что мы уже сейчас 
наблюдаем. 

Так в чем же может проявляться но-
вый политический век, который все еще 
не успевает за календарем? Ключевой его 
особенностью является полисубъектность 
политического и экономического мира. По-
лисубъектность отличается от многополяр-
ности не тем, что центров стало больше, а 
тем, что никаких центров больше нет, по-
скольку каждый субъект (страна, город, со-
общество и даже корпорация или сетевое 
объединение) может и хочет сам строить 
свой мир, который по большей части может 
и не вписываться ни в какие привычные нам 
рамки, правила или принципы.

Частными форами полисубъектности 
является то, что, например, международное 
право становится многомерным или, если 
хотите, матричным, когда одновременно мо-
жет существовать несколько непересекаю-
щихся правовых систем (или даже правовых 
вселенных). Наверное, какие-то всеобщие 
правила могут быть, но по ним надо будет 
договариваться отдельно.

Еще одним проявлением полисубъ-
ектности является расширение числа гло-
бальных или международных субъектов 

практически до бесконечности. Заявку на 
данную позицию уже давно подали трансна-
циональные корпорации (ТНК) и глобальные 
города, многие из которых богаче и могу-
щественнее большинства стран мира. Но 
это только, что называется, первые ласточ-
ки. Telegram и TikTok сейчас влиятельнее 
многих СМИ и большинства политиков в 
мире. Биткоин по капитализации сопоста-
вим со всеми золотыми запасами, что есть 
на сегодняшний момент. Децентрализация 
вообще есть основа идеологии блокчейна. 
Добавим, что вчерашние страны третьего 
мира сейчас являются признанными миро-
выми центрами туризма, торговли, техноло-
гий и шоу-бизнеса. Все эти кажущиеся нам 
уже нормальными явления присутствуют на 
фоне архаичного мирового политическо-
го устройства, которое уже органически 
не соответствует изменениям в мировой 
культуре и экономике. Даже привычные нам 
формы политического лидерства ХХ века 
уже дают трещины. Кто сейчас влиятель-
нее — Объединенные Арабские Эмираты 
или Франция, Южная Корея или Германия, 
Иран или Великобритания? Список примеров 
можно продолжить…

Привычные формы политического дик-
тата, характерные для политики XX века, 
сейчас уже выглядят странными и не совсем 
адекватными. Все эти западные и некоторые 
восточные санкции уже не просто не име-
ют существенного значения, они, по сути, 
аномальны и архаичны. Санкции сейчас уже 
не только начинают «бить по своим», но и 
спорить с новым глобальным мироустрой-
ством. Западные политики, считающие себя 
воплощением мировой власти и воли, на 
самом деле всего лишь устаревшие деко-
рации цирка шапито, давно покинувшего 
большую сцену. Привычные мировые по-
литические институты уже сейчас — атрибут 
прошлого.

Новые экономические и культурные 
реалии потребуют не просто ревизии, а 
коренного переустройства большинства 
из сложившихся политических институтов, 
включая ООН, ВТО и пр. Полисубъектность 
не потерпит диктата МВФ, НАТО и прочих Со-
ветов Европы. Что эти политические старцы 
будут делать с субъектностью Индии, кото-
рая и по населению, и по ряду экономических 
параметров уже превосходит Европейский 
союз, имея в придачу еще и ядерное оружие? 
А как существующие политические инсти-
туты относятся к субъектности Бразилии 
или Индонезии? И список новых субъектов, 
претендующих на свою самостоятельность 
и уникальность, но никак не учтенных в по-
литических реалиях ХХ века, значителен, и 
он постоянно расширяется.

Это тема целого комплекса исследова-
ний. Я лишь сейчас хочу отметить, что наша 
специальная операция на Украине — это, ни 
много ни мало, борьба политического XXI 
века с архаикой политического века двадца-
того. Все на самом деле просто: Украина как 
государственность, сложившаяся за послед-
ние 30 лет, — это классическая антисистема 
по Л.Н.Гумилеву. Это образование, направ-
ленное на уничтожение российской циви-
лизации, в том числе и ценой собственного 
уничтожения. Западные покровители укра-
инского режима никогда не скрывали своего 
пренебрежения интересами украинского 
народа, и сейчас это становится очевидно 
всем, включая украинских политиков.

Возвращаясь к терминологии полити-
ческого XX века, Украина последних деся-
тилетий — это инструмент давления одного 
мирового центра (Америки) на другой миро-
вой центр (Россию).

Наша специальная операция — это ре-
альная действенная попытка вырваться из 
прокрустова ложа сложившихся в XX веке 
политических реалий. Это демонстрация 
того, что реальность теперь иная, что дик-
тата на мировой арене быть уже не может, 
что нужны новые правила и принципы, что 
нужно учитывать интересы всех политиче-
ских субъектов, и игнорирование «красных 
линий» недопустимо.

Не случайно, что именно сейчас офи-
циальную или неофициальную поддержку 
специальной операции России оказывают 
большинство стран, не так давно занявших 
существенные позиции в мировой экономике 
и культуре. В политических реалиях XX века 
все эти лидеры находятся на периферии 
политического процесса. Сейчас же все они 
получают возможность не просто заявлять о 
себе, но и апеллировать к авторитету стран, 
не согласных с диктатом архаичных полити-
ческих институтов.

…Что хочется сказать в завершение? XXI 
век уже наступает. Новые институты поли-
тического XXI века так или иначе сложатся. 
С Россией в новом политическом столетии 
все будет нормально, мы к новому столетию 
уже готовы (чего нельзя сказать о наших 
западных «партнерах-оппонентах»). И если 
Украина будет с нами, то что-то мне под-
сказывает, что в политическом XXI веке у 
нее тоже все будет в порядке.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Николай НОВИЧКОВ, 
доктор экономических наук, профессор

XXI ВЕК НАЧИНАЕТСЯ
Специальная операция на Украине является олицетворением 
завершения прошлого политического столетия

И все-таки это случилось. Россия 
инициировала выход из Совета Ев-
ропы. «Соответствующее письмо 
министра иностранных дел Сергея 
Лаврова вручено Генеральному 
секретарю организации», — заявил 
вице-спикер Госдумы, глава деле-
гации РФ в ПАСЕ Петр Толстой. 

Процедура выхода началась, оста-
новить ее теперь вряд ли что-то сможет. 
Формально она непростая и довольно 
длительная, она потребует денонсации 
порядка 80 Конвенций, которые мы за-
ключили в рамках членства в СЕ. Главным 
же «побочным эффектом» денонсации 
Россией может стать тот факт, что будет 
разрушена система ФСИН, управлять ко-
лониями и СИЗО станут МВД и ФСБ.

Еще на прошлой неделе МИД на своем 
сайте эмоционально заявил о том, что Рос-
сия не будет участвовать в Совете Европы. 
Но одно дело — слова, совсем другое — 
действия в соответствии с установленной 
процедурой. Так вот, первым шагом явля-
ется передача заявления генсеку Совета 
Европы. И вот эта задача, если верить 
Толстому, уже выполнена.

Следующим шагом должно быть по-
гашение всех долгов России по взносам. 
Это ни много ни мало около 33 миллионов 
евро. «В связи с беспрецедентным полити-
ческим и санкционным давлением на нашу 
страну Россия не планирует выплачивать 
ежегодный взнос в эту организацию», — 
пояснил Петр Толстой. 

Начать процедуру денонсации (денон-
сация — надлежащим образом оформлен-
ный отказ государства от заключенного им 
международного договора) можно тоже 
только после выплаты долга. С другой 
стороны, можно ведь сделать это и не-
надлежащим образом…

Руководитель международного Ко-
митета Госдумы Леонид Слуцкий заявил, 
что Россия вынуждена денонсировать Ев-
ропейскую конвенцию о правах человека. 
Это главный документ, который был принят 
Россией в рамках членства в СЕ. Но надо 
иметь в виду, что статья 58 Устава гласит: 
«Высокая Договаривающаяся Сторона 
может денонсировать Конвенцию только 
по истечении шести месяцев после на-
правления уведомления Генеральному 
секретарю Совета Европы». Так что по 
меньшей мере полгода Россия должна 
будет соблюдать Конвенцию. Но и тут все 
неоднозначно: наша страна собирается 
принять свой собственный федеральный 
закон о денонсации. 

А вообще события могут пойти и по 
другому пути — Россию исключат из Со-
вета Европы по рекомендации Кабмина в 
экстренном порядке. И тогда ни сроков, 
ни выплаты взносов никто требовать не 
будет. Соответствующий проект ПАСЕ рас-
смотрит 17 марта. К документу прилагается 
пояснительная записка, где сказано, что, 
мол, да, россияне в этом случае потеряют 
возможность обращаться в ЕСПЧ, но Рос-
сия исполняла решения Страсбургского 
суда неэффективно. 

Выглядит это, честно говоря, как пре-
дательство дела защиты прав человека. 
Россия в последние годы исправно вы-
плачивала компенсации россиянам по 
их искам. К тому же для многих людей 
возможность обращения в ЕСПЧ и при-
знание своей правоты могло быть спа-
сительным (позволяло вернуть веру в 
справедливость).

Еще одна опасность происходящего 
— все исправительные учреждения могут 
быть переданы в ведение силовиков. На-
помним, что система ФСИН была создана 
как отдельная от органов следствия струк-
тура. А все потому что, согласно пункту 71 
Европейских пенитенциарных правил, под-
чинение УИС военному ведомству, полиции 
или ведомству уголовного преследования 
не допускается. К тому же в заключении 
Парламентской ассамблеи Совета Европы 
от 1996 года закреплено обязательство, 
согласно которому, цитирую, «управление 
пенитенциарных учреждений и надзор 
за исполнением наказаний должны быть 
переданы в компетенцию Министерства 
юстиции». 

Но если все соглашения разрушены, 
то и обязательств больше не существу-
ет. А ведь именно о том, чтобы получить 
полную власть над теми, уголовные дела 
против кого они расследуют, давно мечтали 
в МВД и ФСБ. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Россия вышла из Совета 
Европы, не дожидаясь 
исключения

РАЗЛУКА 
БУДЕТ БЕЗ 
ПЕЧАЛИ?

«Оружие»
✔ Убить невозможно — обзор прицелов 
Schmidt & Bender.
✔ Франц МАЦКА — ружья Петербургского 
штучника.
✔ Итальянский брат маузера — Sabatti Rover 
870.

«Природа»
✔ Зимние сезоны — подводим итоги прошед-
ших охот.
✔ Новый год — перипетии промысла. 

«Трофеи»
✔ Необычный Пакистан — в Синд и Белуд-
жистан за газелями и бенгальской кошкой. 
✔ Колорадский гусь — охота на канадскую 
казарку в Северной Америке.

«Рыбалка»
✔ Рыбацкое гостеприимство Таиланда 
— со спиннингом по Меконгу.
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ЛИКБЕЗЛИКБЕЗ
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ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 

И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Военный эксперт, ветеран спец-
наза Анатолий Матвейчук расска-
зал про специфику штурма укре-
пленных позиций на Донбассе.

— За последние восемь лет украинские 
вооруженные формирования достаточно хо-
рошо выстроили оборону на этих точках. За-
бетонировали их и закопали. Объясню для 
понимания: чтобы безопасно вести огонь на 
позиции, нужна ячейка глубиной примерно 1,7 
метра — под рост взрослого человека. Обыч-
ное укрытие от огня — 2,5–3 метра. Сейчас 
местами в укрепрайонах ВСУ на Донбассе 
выкопаны укрытия глубиной до четырех ме-
тров. Многие забетонированы. В них сделаны 
подземные проходы, галереи, где легко можно 
спрятаться, когда по позициям ведется огонь. 
Эти укрепрайоны стопроцентно соответствуют 
всем правилам фортификации.

— Как с ними бороться в таком 
случае?

— Существует определенный наряд ог-
невых средств для поражения живой силы на 
открытой местности и в укрытии, когда люди 
находятся в земляных укрытиях или защищены 
бетоном. В каждом конкретном случае идет 
свой расчет. В случае бетонных укреппозиций 
для их разрушения необходим огромный рас-
ход боеприпасов и ресурсов. То есть должно 
быть непрерывное огневое воздействие и 
разрушение. 

Когда командиры Красной армии стол-
кнулись с линией Маннергейма в советско-
финскую войну, то поначалу пытались штурмо-
вать ее в лоб. Потом остановились, посчитали 
потери, перегруппировались, отрезвели и 
поняли, что необходимо. Первое — обходить и 
блокировать долговременные огневые точки, 
создавать условия, при которых неприятель 
не может маневрировать. Отрезать поставку 
воды, питания, боеприпасов. 

Второе — определенный огневой наряд, 
который методически, день за днем, час за 
часом, разрушает этот укрепрайон. Но здесь 
тоже есть свои нюансы. Допустим, на Донецком 
направлении это возможно. А в Мариуполе 
ситуация иная. Неонацисты укрылись в цо-
кольных зданиях жилых домов, где находят-
ся люди. Представляете, если их разрушать, 
сколько будет жертв! На Западе сразу скажут, 

что Россия специально убила мирное насе-
ление. Никто же из них не скажет, что нацики 
прикрывались гражданскими. Поэтому штурм 
настолько затягивается.

— Сколько по времени может занять 
уничтожение таких укрепрайонов? 

— Ответить однозначно невозможно. Все 
зависит от устойчивости обороняющихся. А 
опыт показывает, что устойчивость у них до-
статочно высокая. Националисты идейные и 
четко понимают, что в живых после всего, что 
они вытворяли, их никто не оставит. И сейчас, 
осознавая, что конец все равно неизбежен, 
они пытаются потянуть за собой как можно 
больше смертей.

— Сил и средств спецоперации хватит 
на борьбу с такой обороной?

— На этот вопрос мне хотелось бы от-
ветить так: наши танки практически еще не 
заводились. Сейчас работает только передо-
вая группа, еще не вводились резервы, чего 
требует военная наука. Мы пока лишь выпол-
няем задачу в штатах мирного времени. Так что 
успокою всех сомневающихся: сил и средств 
у нас хватит. 

Лина КОРСАК.
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ДОНБАССКИЙ «МАННЕРГЕЙМ»

Тысячи российских туристов никак 
не дождутся вывоза домой, сидя на 
когда-то очень желанных, а теперь 
опостылевших курортах за свой счет, 
с заблокированными банковскими 
картами и ежедневным вопросом, 
на что бы сегодня поесть?! Особенно 
тяжко самостоятельным путешествен-
никам, забирать которых, похоже, не 
собираются вовсе, хотя они точно так 
же, как и организованные, остались 
без денег даже на еду, а их обратные 
билеты на рейсы российских авиаком-
паний пропали. 

— На сегодня обеспечено возвращение 
домой более 80% российских организованных 
туристов, это порядка 75 тыс. человек, — от-
вечают в Ростуризме, описывая ситуацию на 
16 марта. В ведомстве уверяют, что только за 
последние сутки вывезено 1,5 тыс. организо-
ванных туристов. А вот о «неорганизованных», 
то есть самостоятельных путешественниках, 
речи пока нет. 

— Каждый туроператор забирает группы, 
которые отправил, — поясняют в столичной 
турфирме. — Согласовать борт очень сложно, 
все постоянно меняется. И, конечно, сейчас не 
до тех, кто улетел куда-то гулять сам по себе. 

По словам представителей туротрасли, 
организовать эвакуационный спецрейс удается 
не всегда, поэтому некоторые туроператоры 
вывозят своих регулярными рейсами иностран-
ных компаний со сложными стыковками через 
третьи страны, что дорого и хлопотно. 

В туристическом ведомстве уверяют, что 
владеют статистикой застрявших: больше всего 
«пакетников» из РФ в Египте, следом идут ОАЭ, 

Доминикана, Таиланд и Вьетнам. Что касается 
российских «индивидуалов», самостоятельных 
туристов, на сегодня о себе дали знать более 
чем 10,5 тыс. человек. Из них около 9 тысяч — с 
нереализованными обратными билетами на ру-
ках. Больше всего наших «неорганизованных» в 
Таиланде, во Вьетнаме, в Индии, на Шри-Ланке, 
в ОАЭ и странах Латинской Америки.

— Их просят регистрироваться на специ-
альных порталах, — поясняют в столичной тур-
фирме, — и исходя из этого считают. Поэтому, 
конечно, точно подсчитать наших «индивидуа-
лов» невозможно. Приходится исходить из того, 
что если люди не отметились, значит, у них есть 
какие-то собственные пути спасения. 

Однако, судя по отзывам самих тури-
стов, путей спасения в условиях отключения 
банковских карт зачастую нет не только у са-
мостоятельных туристов, но даже у «пакет-
ников», которым некогда или не на что про-
должать незапланированный отдых в ожидании 
эвакуации. 

— Я не стала ждать, купила билет на ту-
рецкие авиалинии, — рассказывает туристка 
Елена из Москвы, накануне самостоятельно 
вернувшаяся с отдыха в египетской Хургаде. — 
Трата, конечно, была незапланированной, карта 
не работала. Поэтому $300 пришлось занять 
у отдыхающих из нашей группы, у которых, к 
счастью, оказались наличные. Я прикинула, 

что все равно потрачу эти же $300, сидя в сво-
ем «пятизвезднике» в ожидании вывоза. Моя 
группа сидит, сколько еще будет сидеть, никто 
точно не знает.

— Египетская сторона уверяет, что 
вынужденных отдыхающих в ожидании 
вывоза оставляют в отелях бесплатно. А 
туроператоры говорят, что продлевают 
пребывание своих групп за свой счет. 

— А в итоге мы отбываем второй срок от-
дыха за свой счет. А поскольку счета-то и нет, 
то впроголодь. Бесплатно селят только тех, кто 
соглашается перебраться в жуткие «трешки» на 
окраине. А там реально грязно, это не капризы 
избалованных туристов, а нормальная брезгли-
вость и опасение за свое здоровье. 

Застрявшие из «неорганизованных» боль-
ше всего страдают в Юго-Восточной Азии, хотя 
в том регионе Таиланд, Шри-Ланка и Индия 
идут навстречу, бесплатно продлевая вынуж-
денным отдыхающим визы. А местные жители 
предоставляют застрявшим скидки на жилье, 
а порой и вовсе бесплатный угол. Но это не 
спасает от необходимости самим платить за 
перелет, который по определению очень дорог, 
так как путь неближний. 

— Мы машину почти новую продали, — 
признается сибирячка, застрявшая на Шри-
Ланке с мужем и трехлетней дочкой. — А то 
муж уже хотел в тук-тукеры идти: арендовать 
тук-тук и зарабатывать извозом. 

Молодая семья путешествовала само-
стоятельно, имея обратный билет российской 

авиакомпании на начало марта. Однако рейс 
был отменен, а тут еще и известие о тяжелой 
болезни одного из родителей. 

— Домой надо срочно, а вывозных нет, 
денег нет, карта не срабатывает, — описывает 
сибирячка тупик, в который они угодили. — В 
итоге один знакомый из нашего родного города 
предложил в обмен на нашу машину передать 
нужную сумму партнеру в Эмиратах, чтобы 
он оттуда купил нам билет на иностранные 
авиалинии. Все получилось, мы прилетели. С 
машиной, конечно, продешевили, но теперь 
уже не до этого…

По сообщению ответственного ведомства, 
на сегодня на согласовании находятся вывоз-
ные борта из Доминиканы, Египта, Турции, ОАЭ, 
Таиланда и Вьетнама. Для своевременного 
информирования об изменениях дат и времени 
группам рекомендовано быть на круглосуточ-
ной связи со своими туроператорами. 

— А «индивидуалам» что делать?! 
— Заполнять форму обратной связи во 

всех ведомствах, которые ее предоставили. 
Держать связь с авиаперевозчиком, чей об-
ратный билет не реализован, или хотя бы с тем, 
кто доставил вас в страну пребывания. Если 
проблемы с продлением визы, обращайтесь 
в российское консульство. 

Только на вопрос, а на что тем временем 
кушать, у уполномоченных ведомств ответа 
нет — как и у самих туристов. В ближайшее 
время запланированы следующие рейсы для 
организованных туристов: 16 марта из Хургады, 
Шарм-эль-Шейха, Коломбо и Антальи, 17 марта 
из Стамбула, с Пхукета и из Дубая, 18 марта из 
Бангкока, 19 марта из Виктории.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

«Муж уже хотел в тук-тукеры 
пойти» 

ВТОРОЙ СРОК ОТДЫХА — ВПРОГОЛОДЬ

В среду, 16 марта, в 13.33 Киевская 
городская администрация объявила 
сигнал воздушной тревоги — с отбоя 
прошлой тревоги прошло около 40 
минут, а с начала суток это была уже 
шестая тревога, которую киевляне 
переживают в своих домах и убежи-
щах — дальше им выходить в течение 
полутора суток запрещено. Власти 
Киева ввели комендантский час — с 
вечера 15 марта до утра 17-го. 

Если посмотреть на официальный канал 
городских властей, можно заметить, что отбой 
объявляли далеко не всем тревогам и чаще 
всего среднее ожидание «налета российской 
авиации» длится 2 с половиной часа.

Новая военная администрация города 
— а к руководству Киевом и Киевской обла-
сти по указу президента Украины Владимира 
Зеленского пришли боевые генералы во главе 
специальных параллельных гражданским во-
енных администраций — распорядилась ввести 
в столице Украины комендантский час с 20.00 
вторника до 7 утра четверга. Такой длинный 
комендантский час уже был в самом начале 
военной спецоперации России и объявлялся на 
выходные, субботу и воскресенье, в ожидании 
атаки диверсионных групп.

Сейчас причин никто не называет — это 
новый тренд Киева. Здесь больше не ловят на-
водчиков и диверсантов, здесь теперь борются 
с «полезными идиотами», которые называют 
дороги к эвакуации и задают лишние вопро-
сы о планах и намерениях военных. Вслед за 
световой маскировкой на Киев опускается 
завеса молчания. 

Вторник накануне «комендантского дня» 
прошел для киевских обывателей в очередях. 
«Я все фиксирую, за мальчиком в желтом не 
занимать, воды не будет часа четыре, аппа-
рат перегрелся, — кричит торговка из киоска 
по продаже питьевой воды рядом с домом, и 
добавляет: — у меня установка полторы тон-
ны воды в сутки должна очищать, а дальше 
она, может, и фильтруется, но не успевает 
устояться».

Такое было только в первый день, 24 фев-
раля, люди судорожно закупали питьевую воду, 

наполняли ванны «технической» и скупали де-
сятками булки хлеба. Сейчас, перед длинным 
комендантским часом, все уже прозрели, по-
няли, что хлеб черствеет и в магазины про-
должают возить свежий, а кашами и рыбными 
консервами запасаться все же надоедает. Во 
вторник закупались только питьевой водой 
и судорожно какой–то едой про запас. К 20-
му дню военных действий закрылись многие 
супермаркеты — вся сеть дешевых продуктов 
АТБ, например. Не работает часть супермар-
кетов «Сильпо», что располагались в крупных 
торговых центрах. Зато есть еда в сети «Новус», 
туда выстроились очереди. В магазинах нет 
свежего мяса и мясных консервов вообще, 
но появилось молоко, яйца, стабильно есть 
крупы, сахар, сливочное масло. Начали рабо-
тать всевозможные места продажи овощей. 
Приходят в себя и открываются придомовые 

авторские кофейни — только в основном те, 
где работают хозяева лично или не сбежал 
какой-нибудь единственный продавец. К таким 
формируются очереди с щедрыми чаевыми. 
«Приходите в четверг с утра, мы собираемся 
жить и зарабатывать!» — говорит каждому 
своему покупателю продавец. Вокруг него на 
расстоянии 50 метров два закрытых киоска-
конкурента. 

Работающих стоматологов сейчас переда-
ют как талисман. С зубной болью едут, застре-
вая по полтора-два часа в пробках на мостах и 
блокпостах, часто на другой конец огромного 
Киева. Для сотен машин, закупленных по всей 
Европе для теробороны, осталось крайне мало 
СТО. Нет квалифицированных электриков, нет 
работающих точек для шиномонтажа, не говоря 
уже о действующих «бесполезных» автомойках. 
Все ушли на фронт или в эвакуацию.

Анонсированные Виталием Кличко 2 мил-
лиона беженцев из Киева покидают районы 
города неравномерно: в центре людей мало, 
начинает бежать от близкой войны киевская 
Оболонь и немного Троещина. Зато много на-
роду на левом берегу, куда пока еще снаряды 
не прилетали. Сейчас районы Киева делятся 
на благополучные и не очень по наличию пу-
тей эвакуации: открыты дороги на восток — к 
Полтаве, на юг — к Одессе, и объездная, через 
Белую Церковь — на Запад. 

По большому счету, Киев совсем не окру-
жен. Продукты, боеприпасы и оружие про-
должают подвозить. Вот только очень сильно 
гремело вокруг прошлой ночью. 

Елизавета ПОТОЦКАЯ.
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какой-нибудь единственный продавец. К таким 
формируются очереди с щедрыми чаевыми

ОТ ТРЕВОГИ ДО ТРЕВОГИ

Киев живет в квартирах 
и подвалах, на улицу хода нет

Удары по окруженным 
войскам ВСУ наносят тяжелые 
российские беспилотники 
«Орион».

должают подвозит
гремело вокруг прМашины беженцев, 

покидающих Киев.

Пустой центр Киева.

Бетонированные укрытия 
украинских войск наполнены 
до отказа оружием, в том числе 
противотанковыми комплексами 
производства США и Швеции.
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СРОЧНО В НОМЕР

Как известно, русский мужик мед-
ленно запрягает, да быстро едет. Вот 
и беспрецедентные санкции, вве-
денные против России, заставляют 
нас пересмотреть свою программу 
импортозамещения. Если раньше мы 
полагались на западных партнеров, 
то сейчас становится понятно, что 
необходимо укреплять собственные 
тылы. Чтобы в будущем ни от кого не 
зависеть.

В Московской областной думе присту-
пили к разработке законопроектов, позво-
ляющих малому бизнесу без торгов получать 
на территории региона земельные участки в 
аренду на три года и с платой за аренду… 1 
рубль в год.

Подробности пока не известны. Ожидает-
ся, что в четверг, 17 марта, депутаты МОД на 
своем очередном заседании будут обсуждать 
детали: сколько участков, в каких муниципа-
литетах и какой площадью будут предложены 
для этих целей.

Требование к потенциальному аренда-
тору одно: он должен заниматься выпуском 
или производством той продукции, которую 
сегодня мы покупаем за валюту за рубежом. 
Участки в регионе, можно сказать, уже ждут 
своих арендаторов, они будут оборудованы 
всей инженерной инфраструктурой: газом, 
светом и водой.

Не откладывая дела в долгий ящик, мож-
но хоть завтра приступать к работе.

По большому счету импортозамеще-
ние в России — непаханая целина. Вот все 
мы гордились, что Россия в короткий срок 
возродила собственное сельское хозяй-
ство, полностью самообеспечивает страну 
хлебом, подсолнечным маслом, свининой, 
мясом птицы и некоторыми другими про-
дуктами. И как экспортер по некоторым 
сельхозкультурам заняла свое место на 
мировом рынке.

Кстати, то же самое можно сказать и 
про аграриев Подмосковья, которые каж-
дый год вводят в сельхозоборот около 50 

тысяч залежных земель. Они не зарастают 
бурьяном, как раньше, а дают продукцию, 
рабочие места и казне налоги. 

В сугубо промышленном регионе, где 
земля в буквальном смысле на вес золота, 
появились новые сельхозотрасли, подмо-
сковную продукцию также хорошо знают во 
многих странах мира.

Но сейчас, в экономической блокаде, 
выясняется, что многие наши сельхоздости-
жения стоят на зыбкой основе. Поскольку на-
ходятся в сильной, если не сказать критиче-
ской, зависимости от зарубежных партнеров. 
Предстоит возрождать, как птицу Феникс, 
элитное семеноводство картофеля и ово-
щей, налаживать выпуск сельхозтехники…

Мы поинтересовались у специалистов: 
как лучше и эффективнее использовать зем-
лю, которая бесплатно достанется тем, кто 
захочет внести свой вклад в импортозаме-
щение. По нашим сведениям, пять коммер-
ческих проектов в Подмосковье уже приняты 
и утверждены.

— В импортозамещении у нас нуждаются 
многие отрасли, — считает кандидат экономи-
ческих наук, ведущий программы «Сельский 
час» Игорь Абакумов. — Но, на мой взгляд, 
на сегодняшний день — это обеспечение 
продовольственной безопасности страны. 
Необходимо укреплять это направление.

— Если бы вам дали такой участок, вы 
бы с чего начали?

— Я бы занялся семеноводством карто-
феля, элитные сорта мы сегодня закупаем 
за границей.

— Дело хорошее, перспективное. Да 
и старая научная школа у нас наверняка 
осталась, придет на помощь…

— Ученые советского поколения, ко-
нечно, имеют огромный запас знаний, но 
они не понимают того, как работает рынок и 
бизнес. В семеноводстве нужно применять 
современные технологии геномного моде-
лирования. Это поможет ускорить тради-
ционную селекцию. Работать над сортами 
не 15–20 лет, а 3–5, иногда и меньше. Со-
мневаюсь, что нынешние селекционеры, вы-
ходцы из старой школы, знакомы с геномным 
моделированием.

— Где у нас еще узкое место?
— Производство капусты, на рынке за-

силье импортной. В России капустный край 
— это Дагестан. Но оттуда сложная логистика, 
доставка в столичный регион. Прошлой осе-
нью сам видел, как в поле запахивали капусту, 
потому что не могли ее реализовать. 

Если регион будет выделять под вре-
менную аренду большие площади, их мож-
но было бы использовать прежде всего под 
капустные плантации. На юге Подмосковья, 
на заливных лугах — в Луховицах, Кашире, 
Озерах, Зарайске.

Владимир ЧУПРИН.

Квартира, особенно квартира 
московская, — наилучшее вложе-
ние денег: с этой уверенностью 
выросло уже не одно поколение 
горожан. Любой кризис стано-
вится поводом инвестировать в 
недвижимость (конечно, если есть 
что инвестировать) для тех, кто 
боится стремительного обесцени-
вания своих накоплений. Однако 
специалисты предупреждают: 
спешить не нужно! Если собира-
лись покупать или продавать квар-
тиру — завершайте сделку, но вот 
искать выгоду сейчас не время. 
Подробнее ситуацию на рынке не-
движимости специалисты обсу-
дили во время «круглого стола» в 
редакции «МК».

В современной России недвижимость 
— это некоторый парадокс: вроде бы без 
крыши над головой жить нельзя, но при 
этом мало для кого квартира является 
покупкой первой необходимости, уверен 
Константин Барсуков, генеральный дирек-
тор компании «РЕЛАЙТ-Недвижимость». 
По его словам, в условиях кризиса со-
вершать покупки будут только те, кому и 
вправду негде жить, ну а всевозможные 

операции по расширению и улучшению 
люди отложат до лучших времен (если их 
материальное положение ухудшится на 
фоне кризиса).

«На мой взгляд, вероятность сниже-
ния цен на недвижимость в ближайшее 
время — примерно 60%, то есть я почти 
уверен, что это произойдет. Особенно 
если не будет поддержки от государства. 
Почему квартиры подешевеют, если все 
кругом дорожает? Ответ простой: мало 
кто следит за динамикой рынка посто-
янно. После кризисов цены почти всегда 
снижаются. Вспоминаю 2014 год: тоже 
был скачок доллара, тоже были санкции 
и изменения ключевой ставки, но цены 
упали и не поднимались почти четыре 
года», — отметил Барсуков. По его словам, 
во время кризиса нас неизбежно ждет 
снижение спроса, а оно влечет за собой 
снижение цены. 

Константин Барсуков порекомендо-
вал россиянам сохранять ясность рас-
судка — не нужно срывать намеченные 
сделки, если покупка или продажа квар-
тиры действительно нужна именно сей-
час, но и не нужно срочно покупать хоть 
что-нибудь, лишь бы сохранить деньги. В 
нынешней ситуации слишком велик риск 

промахнуться — сейчас не время пытаться 
сыграть на рынке ради выгоды. 

В то же время эксперты скептически 
оценивают разнообразные инициативы, 
связанные с господдержкой, — по их мне-
нию, большая часть инициатив попросту 
не подходит для жителей крупных горо-
дов. Например, ипотека с господдержкой 
допускает кредит до 3 млн рублей — за 
эту сумму в Москве сегодня невозможно 
купить практически ничего, даже на сту-
дию в отдаленном районе за границами 
МКАД не хватит.

Естественный вопрос: может быть, 
свет клином не сошелся на Москве? Еще 
в начале пандемии — то есть весной 2020 
года — вспыхнул интерес к загородным 
домам: россияне сначала арендовали, а 
потом и скупили чуть ли не все коттеджи, 
которые были на рынке. Сегодня появился 
и новый аргумент: те, кто боится серьез-
ных финансовых трудностей, готовы по-
пробовать питаться с огорода — начать 
выращивать близ своего загородного 
дома овощи и фрукты. Дело за малым — 
купить или построить загородный дом. Как 
отметила Ольга Магилина, заместитель 
генерального директора «KASKAD Не-
движимость», нельзя исключать, что цены 
останутся на прежнем уровне.

«Прошлый, 2021 год ознаменовался 
ростом цен на отделочные материалы, мы 
с трудом это выдержали. Сейчас импорти-
ровать придется по новому курсу валют, 
возможно, мы будем менять материалы. 
Это серьезный вызов. Да, ликвидность и 
цена взаимосвязаны, но нет причин про-
давать в убыток», — отметила Магилина. 

Между тем уже идут разговоры о том, 
что сделать процесс переезда за город 
более простым — в том числе и с финан-
совой точки зрения. Депутат Госдумы РФ 
Светлана Разворотнева допустила, что 
материнский капитал (важное подспорье 
при покупке жилья) вскоре можно будет 
использовать на благоустройство заго-
родных домов, например на газификацию. 
Кроме того, по ее словам, необходимо ре-
шить многие бюрократические вопросы. 

«Надо распрощаться с СНТ как с клас-
сом. Это пережиток советской эпохи. Надо 
дать возможность превратить их в нор-
мальные муниципальные образования 
или деревни», — считает депутат.

При этом Федор Мезенцев, директор 
Департамента недвижимости компании 
«Цифровые СНТ», возражает: по его сло-
вам, главное преимущество СНТ — воз-
можность закрыть территорию только для 
тех, кто живет в поселке. 

Дарья ТЮКОВА.

Россиян отговаривают от попыток выиграть деньги 
на операциях с недвижимостью

ЗЕМЛЯ БЕСПЛАТНО, НО ПОД РЕАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Специалист оценил срочную программу импортозамещения в Подмосковье
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Темпы роста стоимости сахара в 
нашей стране обгоняют инфля-
ционную статистику. За первую 
неделю марта общее повышение 

цен на отечественных прилавках составило 
2%, тогда как стоимость рафинада выросла 
почти на 3,5%. Как объясняют ретейлеры, по-
скольку сахар входит в число социальных про-
дуктов, все поступающие на склады объемы 
сейчас быстро сметаются с прилавков из-за 
опасения нового витка цен. В ряде магазинов 
даже вводятся квоты на розничную продажу 
сладкого — отпуск ограничивается 10 кг, а в 
иных местах — даже 2 кг в одни руки.

Между тем любопытное объяснение воз-
можному дефициту сладкого в отечественных 
магазинах дал глава Орловской области Ан-
дрей Клычков. Сравнив производство сахара 
в своем регионе с уровнем его потребления, 
губернатор пришел к неутешительному вы-
воду, что дополнительные резервы рафинада 
население накапливает для изготовления под-
польного горячительного, подрывая тем самым 
стабильность рынка здорового питания. «В 2021 
году наши заводы произвели почти 300 тыс. 
тонн сахара, а потребность области составляет 
всего 28 тыс. тонн. Люди по 200 килограммов 
покупают сахар. Куда? Если самогонку варить, 
то стоит выступить с инициативой о легали-
зации российского самогона по всему миру, 
чтобы в бюджет перечислялись полагающиеся 
налоги», — полагает глава региона.

Необходимо напомнить, что подобные ини-
циативы уже звучали из уст государственных 
деятелей. Буквально в конце прошлого года 
ряд отечественных законодателей, ознакомив-
шись со статистикой отравлений нелегальным 
алкоголем, предложили ввести учет продаж 
самогонных аппаратов — поскольку на долю 
самогона в России приходится до 20% от обще-
го объема потребления крепкого спиртного. 
Инициаторы огосударствления самогонного 
бизнеса уверяли, что основная масса бутле-
геров делают самогон на продажу.

По мнению независимых отраслевых 
экспертов, толчком к распространению са-
могоноварения выступают сразу несколько 
факторов. Введенный в 2020 году карантин 
вынудил обывателей искать новые способы 
проведения досуга, и для многих создание 
собственных винокурен стало наиболее при-
емлемым вариантом, который положительно 
сказывается на семейном бюджете. Стоимость 
легальной поллитровки в России сейчас на-
чинается от 250 рублей, а изготовление того 

же объема самогона гораздо дешевле и не 
отнимает много времени. По словам само-
гонщика с полувековым стажем Дениса Со-
колова, себестоимость 5–7 литров кустарного 
горячительного, по градусам не уступающего 
легальной водке, включая расходы на сырье и 
электричество, не превысит 1 тыс. рублей.

Союз производителей алкогольной про-
дукции даже предложил запретить продажу 
самогонных аппаратов, мотивируя инициативу 
низким качеством кустарных напитков, которые 
постепенно вытесняют легальные.

Как полагает председатель Союза по-
требителей России Петр Щелищ, рядовые 
самогонщики не виноваты в росте подпольного 
рынка горячительного, поскольку на фоне по-
стоянного роста производственных затрат 
и увеличения фискальных выплат легальная 
водка оказалась далеко не всем по карману. 
В результате примерно половина готового 
спиртного теперь приходится на контрафакт 
— то есть не менее 750 млн литров крепкого 
российского спиртного и ликероводочных из-
делий не имеют права на продажу.

«Чтобы покрыть половину водочного 
рынка России, необходимо привлечь десят-
ки миллионов граждан, заставив их уделять 
самогоноварению значительную часть сво-
бодного времени. Очевидно, что львиная доля 
нелегальной продукции поступает с крупных 
отечественных заводов, которые с подачи ру-
ководства или владельцев работают в «третью 
смену», — полагает глава Центра исследования 
федеральных и региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз.

Между тем цены на самый дешевый алко-
голь в этом году снова готовятся к взлету. По 
предложению Минфина, минимальная стои-
мость крепкого горячительного официально 
подрастет на 7,5% и стоимость наиболее до-
ступной бутылки водки превысит 261 рубль. 
«За счет увеличения официальной стоимости 
спиртных напитков с контрафактом не спра-
виться. Такая мера может предоставить бут-
легерам шанс повысить доходы от торговли 
паленой продукцией. Рост рядов самогонщиков 
будет зависеть лишь от существования на рын-
ке более дешевых и качественных аналогов», 
— считает председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин.

Одно дело — самогон во времена дефици-
та алкоголя (как в позднем СССР) или сухого за-
кона (как в Америке первой половины прошлого 
века). И совсем другое — домашние дистилля-
ты уже нашей эпохи: культура самогоноварения 
как хобби. Разница — в том, что недорогой 
магазинный продукт получается доступнее по 
цене. А значит, цель самогонщиков наших дней 
не опьянение само по себе, а вкус. 

— Революцию — и не в лучшем смысле — 
в этом деле произвел знаменитый «водочный 
король» Смирнов, во второй половине ΧΙΧ века 
наполнивший российский рынок дешевыми 
ректификатами, — рассказывает кулинар, исто-
рик русской кухни Максим Сырников. — Потре-
бовалось глушить неприятный спиртовой при-
вкус вкусовыми добавками. Например, медом 
— именно так появился продукт «медовуха», 
ничего общего не имеющий с традиционным 
русским «ставленым медом».

Вкусовых добавок в линейке Смирнова 
было достаточно много, и в конце концов де-
шевые ректификаты заводского изготовления 
стали массовым стандартом. В результате даже 
сейчас в России, по словам Максима Сырни-
кова, крайне сложно легально производить 
сертифицированные дистилляты на продажу. 
Однако «для себя» и, конечно же, для гостей — 
это не наказуемо, и в России уже достаточно 
много не только энтузиастов дистилляции, 
но и де-факто частных малых винокурен. Да 
и странно было бы не заводить самогонный 
аппарат там, где, например, есть избыточный 
урожай яблок или излишки зерна. 

В советские времена самогонный аппарат, 
то есть дистиллятор, был средством производ-
ства нелегальной продукции. Соответственно, 
легального рынка этих устройств не было: ма-
лые лабораторные дистилляционные установки 
производились фабриками лабораторного 
оборудования, но в частные руки не поступали, 
а настоящие самогонные аппараты (иногда 
весьма солидного объема) делались само-
стоятельно или под заказ. Производственная 
база — многочисленные советские заводы и 
опытные производства при НИИ; материалы — 
нержавеющая сталь (реже медь) и стекло, из-
готовители — опытные слесари и сварщики.

— У меня первый самогонный аппарат 
появился в 1979 году, — рассказал «МК» 83-
летний физик Николай Аристов. — Не то чтобы 

я очень хотел именно гнать самогон, у меня 
была неплохая зарплата в институте. Но был 
случай, когда я оказал большую услугу нашему 
мастеру на все руки Ивану Семеновичу: продал 
ему по сходной цене «Жигули» после средней 
тяжести ДТП. Деньги тогда, повторяю, были, и 
была возможность приобрести новую машину 
— подошла очередь моей супруги. И «Жигули» 
купил Семеныч за 4000 рублей. Восстановил и 
потом долго ездил. Он хотел меня отблагода-
рить и сделал мне в подарок вот этот аппарат. 
Теща очень боялась, что нас всех арестуют за 
самогоноварение. Но все обошлось. Правда, 
пользовался я аппаратом всего несколько раз, 
для переработки огромного количества яблок. 
Больше всего их было в нищем 1991 году.

Сейчас для домашней дистилляции обо-
рудование можно купить свободно — цены 
начинаются от 9 тысяч рублей за небольшой и 
простой комплект. Установка емкостью 20–30 
литров и с двумя степенями очистки может 
стоить уже от 20 тысяч рублей, вообще же цены 
могут зашкаливать и за полсотни тысяч. 

— Различия — в объеме, конструкции и ма-
териале аппаратов, — рассказал «МК» консуль-
тант интернет-магазина дистилляторов. — Есть 
медные, идентичные шотландским аппаратам, 
в которых делают виски; но большинство из 
нержавеющей стали пищевой марки. Аппараты 
с колонной дают возможность получать про-
дукт крепостью до 90 градусов, дефлегматор 
представляет собой дополнительную степень 
очистки. Можно выбрать аппарат для двойной 
перегонки, который дает продукт, очищенный 
от сивушных масел.

Здесь необходим небольшой ликбез, каса-
ющийся технологического процесса получения 
крепкого алкоголя. Напомним, что исходным 
сырьем для него является забродивший фрук-
товый сок либо брага — смесь воды, сахара, 
зернового или иного материала с добавлением 

дрожжей. И то, и другое содержит алкоголь, но 
для получения крепкого (и долго хранящегося 
в любых условиях) напитка необходима пере-
гонка этого сырья. 

Дистилляция — это просто: брага или за-
бродивший сок испаряется в закрытой емко-
сти, пар же прогоняется через охлажденный 
конденсатор (змеевик), где конденсируется 
в жидкость. Первыми (так называемые «голо-
вы») испаряются, а потом и конденсируются 
ароматические фракции, в которых высоко 
содержание токсичных веществ. Далее идет 
«тело» — оптимальный по своему составу креп-
кий алкоголь. Затем «хвосты» — то есть более 
маслянистые (сивушные) фракции. Наконец 
начинает дистиллироваться вода, которая, 
как известно, используется в аккумуляторах и 
других местах, где нужна особо чистая техниче-
ская вода. По-хорошему в дело годится только 
«тело», для чего производители самогонных 
аппаратов рекомендуют поддерживать в них 
температуру жидкости 78–86 градусов. 

Это — базис, на котором основаны все 
конструкции самогонных аппаратов. Далее 
начинаются вариации: змеевик может быть 
проточным (подключается к холодной воде 
для лучшего охлаждения) или замкнутого кон-
тура, в аппарате может быть собственный на-
гревающий элемент (ТЭН) или он может быть 
рассчитан на использование на плите. Цена 
аппарата зависит от размера и «наворотов» 
— материалы (нержавеющая сталь) идентичны 
для всех конструкций. 

Отдельная разновидность самогонных 
аппаратов — домашние ректификационные 
колонны. Они объективно дают более высокую 
степень очистки и полную крепость в 96 граду-
сов. Однако ценители традиционных крепких 
напитков ректификаты не любят — продуктов 
этого рода хватает и в магазинах. 
Николай МАКЕЕВ, Антон РАЗМАХНИН.

ДА, МЫ ГОНИМ!

Отойти от формального выполнения 
имеющихся у институтов госзаданий 
призвал в среду на общем собрании 
профессоров РАН президент Академии 
Александр Сергеев. В условиях высоко-
го уровня неопределенности, в которых 
оказались Российская академия наук и 
наука в целом, будет уместно пересмо-
треть госзадания, которые выполняли 
институты. 

«Вопрос: кто изначально ставил ученым эти 
задания? — спросил Сергеев. — Мы знаем, что 
РАН в свое время была отстранена от формиро-
вания научных заданий государственной важно-
сти. Вместо этого выбор тем для госзаданий был 
предоставлен научным советам институтов. Так 
было удобно нашему финансовому блоку... Теперь 
надо думать, что делать с госзаданиями». 

Президент РАН предложил профессорам 
провести своеобразную их ревизию и вырабо-
тать свои предложения по поводу их изменения 
в сложившейся ситуации. 

«Первым делом важно определить общие 
направления, которые не терпят отлагательств, — 
сказал Сергеев. — К примеру: медицина, сельское 
хозяйство, разработка софта... Как перестроить 
работу в этих областях? Это было бы проще сейчас, 
если бы госзадания изначально ставила Россий-
ская академия наук».

Еще дальше пошел вице-президент РАН 
Алексей Хохлов — он предложил отменить дей-
ствие всех законов, мешающих быстро и эф-
фективно работать российским ученым в «новой 
реальности». 

«Сейчас на наших складах есть уже доставлен-
ные ранее из-за рубежа оборудование, реактивы, 
необходимые нашим ученым. Получить их до сих 
пор не представляется возможным из-за того, что 
многое в нашей стране обставлено всевозможны-
ми ограничениями», — сказал Хохлов. Он привел в 
пример 44-й федеральный закон, запрещающий 
проводить 100-процентную оплату за поставки.

«Мы проходили это все еще в 90-х годах, — 
сказал он. — У нас тогда вообще не было финан-
сирования, но не было и ограничений». Академик 
предложил, основываясь на предыдущем поло-
жительном опыте, снять все бюрократические 
препоны для взаимодействия с компаниями, по-
казавшими себя с хорошей стороны в предыду-
щие годы.

Одним из главных на общем собрании про-
фессоров РАН вновь был вопрос о публикационной 
активности в западных журналах. 

Учитывая, что на днях вице-премьер прави-
тельства Дмитрий Чернышенко объявил о том, что 
наши ученые приостанавливают сотрудничество 
с западными научными журналами, входящими 
в системы Web of science и Scopus, многие ис-
следователи оказались перед дилеммой: как же 
продолжать общение с зарубежными коллегами? 
Дело в том, что обмен научными данными явля-
ется для многих хорошим подспорьем в работе. 
С другой стороны, требование обязательного 
наращивания публикаций в англоязычных жур-
налах (без них работы ученых не могли получить 
высокую оценку в Министерстве науки и высшего 
образования РФ) шло в ущерб русскоязычным 
журналам, а также приводило к некоторому пере-
косу в наукометрию. «Важно оценивать труд ученых 
не столько по публикациям, сколько по реальной 
пользе государству», — говорят оппоненты.

«Я согласен с тем, что публикационная актив-
ность не должна ставиться во главу угла при оценке 
деятельности ученого, — пояснил президент РАН 
Александр Сергеев, — однако публиковаться на-
шим ученым надо. Это является основой для их 
взаимодействия с зарубежными коллегами. Во-
прос только в том, как это делать без ущерба для 
нашей страны, как сделать так, чтобы научные 
результаты становились прежде всего достоянием 
России, а не западных стран?

В последнее время до нас доносятся слухи о 
том, что академия способствует негативной тен-
денции к стимулированию зарубежных публикаций: 
«Хохлов и Сергеев продались американцам»… То 
есть, с одной стороны, нас сознательно третиру-
ют, а с другой — словно не обращают внимания 
на то, что уже больше двух лет в правительстве 
лежат наши предложения о том, как развить на-
циональную систему публикаций».

Чтобы успокоить тех, кто был шокирован пре-
кращением сотрудничества с зарубежными журна-
лами, Алексей Хохлов сообщил, что это временная 
мера, которая продлится до 31 декабря этого года. 
«Речь идет даже не о том, чтобы не публиковаться 
там, а чтобы не учитывать число публикаций в ка-
честве оценки успешности проектов. Это сделано 
для того, чтобы не ставить их под угрозу».

После заседания Александр Михайлович по-
яснил «МК», что речь в первую очередь идет о 
системе профессионального перевода российских 
научных трудов. «Сейчас она выглядит следующим 
образом: российские работы мы вынуждены от-
правлять для перевода в американскую компанию. 
Именно она потом рассылает их в англоязычные 
научные журналы. Мы давно предлагаем соз-
дать свою научную базу для таких работ, самим 
осуществлять их перевод и самим направлять 
в журналы по своему усмотрению», — пояснил 
президент РАН. — Но, к сожалению, наше пред-
ложение пока остается без внимания».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАМ БЫ ГОСЗАДАНИЯ 
ВЗЯТЬ И ОТМЕНИТЬ
«Первым делом важно 
определить общие направления, 
которые не терпят отлагательств»

ПЕДОФИЛ 
НЕ ПРОПУСКАЛ 

НИ ОДНОЙ ЮБКИ
40-летний житель Подольска попал-

ся на растлении ученицы 4-го класса в 
минувший понедельник. Негодяя уда-
лось задержать на следующий день. 
Выяснилось, что летом прошлого года 
он то же самое пытался сделать с ее 
мамой. 

Как удалось выяснить «МК», без-
образная сцена произошла 14 марта 
около 18 часов. 11-летняя школьница 
Нина (все имена изменены) пошла 
прогуляться с подружкой недалеко от 
своего дома. Когда через час девочка 
возвращалась домой, к ней неожи-
данно подошел взрослый незнакомый 
дядя и взял ее за руку. Нина очень 
испугалась и попыталась убежать, 
но хватка у мужчины была крепкой. 
Он был сильно пьян и попытался что-
то сказать школьнице, а потом стал 
гладить девочку по голове и по всему 
телу, включая интимные места ре-
бенка. И этого мерзавцу показалось 
мало — он стал целовать бедняжку в 
губы. Школьница пошла на хитрость 
и сказала незнакомцу, что обронила 
шапку. Тот немного задумался, осла-
бил хватку, и Нина бросилась наутек. 
Подлец начал ее преследовать. Через 
какое-то время девочка выбилась из 
сил и упала. К счастью, вмешался про-
хожий — школьница сказала ему, что 
за ней гонится незнакомец, и парал-
лельно позвонила маме. Женщина 
примчалась на место происшествия и 
повела девочку домой, но извращенец 
продолжил преследование! Пришлось 
снова прибавить шаг. Уже дома жен-
щина вызвала полицейских. Тем же 
вечером стражи порядка задержали 
мерзавца. Им оказался местный жи-
тель, ранее судимый за умышленное 
причинение вреда здоровью. Трезвым 
его никогда не видели. Он очень часто 
приставал к прохожим, кричал что-то 
непонятное, а также пытался демон-
стрировать гражданам свой половой 
орган. Мама Нины вспомнила, что ле-
том 2021 года, у магазина недалеко 
от дома, он приставал и к ней: брал за 
руку и пытался заигрывать.

ПАТОЛОГОАНАТОМА 
ПОСАДИЛИ 

ЗА МАХИНАЦИИ 
С ПОКОЙНИКАМИ

Сотрудник Орехово-Зуевского 
морга, который ухитрялся одевать 
покойников, при этом обувая их род-
ственников, был приговорен недавно 
к 4 годам лишения свободы условно. У 
мошенника действовала отлаженная 
схема работы с гражданами, которые 
переживали утрату, но полиции уда-
лось ее вскрыть, а прокуратуре — вы-
яснить подробности.

Напомним, в июле 2020 года в 
Орехове-Зуеве были взяты под арест 
три сотрудника патологоанатомиче-
ского отделения местной больницы. 
Хитрецы брали за сборы в последний 
путь каждого покойника по 12,5 тыся-
чи рублей — вдвое больше, чем значи-
лось в прейскуранте, и не проводили 
эти деньги через кассу. Они клали их 
сразу в карман. Два лаборанта и врач-
патологоанатом настолько вошли во 
вкус, что поставили свой бизнес на 
поток. В итоге была начата проверка. 
Установленная в кабинете патоло-
гоанатома видеокамера выявила не-
сколько эпизодов нарушения закона. 
Оказалось, что его команда не только 
прихорашивала умерших, незаконно 
обогащаясь, но и закрывала глаза на 
то, что их начальник вносил ложные 
сведения в протоколы вскрытия, при 
этом не вскрывая трупы. То есть за 
взятки в размере 25 тысяч рублей 
он записывал в протокол полную от-
себятину. Об этом его просили сами 
родственники умерших, ссылаясь на 
религиозные убеждения покойников, 
вероисповедание которых не призна-
ет насилия над трупами. 

В свое оправдание обвиняемый за-
явил суду, что тратил деньги только 
на ремонт в отделении. Фемида же 
приняла во внимание другое смягчаю-
щее обстоятельство. На иждивении у 
подсудимого трое маленьких детей, 
поэтому патологоанатом получил 
условный срок.

В УБИЙСТВЕ ТЫСЯЧ РЫБ 
ОКАЗАЛАСЬ ЗАМЕШАНА 

ЖЕНЩИНА
Правоохранителям удалось выяс-

нить причину массовой гибели рыбы 
в озере Игумное в Раменском районе. 
Дело об экологической катастрофе 
закончилось даже приговором суда 
— виновница получила штраф в 20 
тысяч рублей.

Как стало известно «МК», ЧП произо-
шло в июне прошлого года. Первыми 
тревогу забили местные жители, ког-
да увидели на поверхности мертвую 
рыбу. Они сразу назвали возможных 
виновников. Коммерсанты часто сбра-
сывали стоки со своих предприятий 
в ливневую канализацию, так как не 
хотели платить за подключение к му-
ниципальным коммуникациям. Но на 
этот раз сброс неочищенных сточных 
вод из сломанного коллектора был 
настолько мощным, что в водоеме по-
гибло огромное количество карасей, 
толстолобиков, белых амуров и сере-
бряных карасей, щук, сомов и лещей, 
судаков и раков. Общая сумма ущерба 
превысила 7 миллионов рублей.

Довольно быстро конкретный ви-
новник был установлен. Им оказа-
лась женщина-техник коммунальных 
сетей здания сервисного центра по 
ремонту и обслуживанию импорт-
ной грузовой автотехники. Рабочая 
должна была контролировать очист-
ку сетей и состояние оборудования 
канализационно-насосных станций, а 
также следить, своевременно ли отка-
чиваются накопительные резервуары 
и как осадок транспортируют к месту 
утилизации. Женщина не заметила, 
что резервуар канализационного ко-
лодца переполнен и вышел из строя, 
а потом и не обеспечила откачку его 
содержимого.  

Технику предъявили обвинение по 
довольно редкой статье 250, ч. 1, УК 
— «Загрязнение поверхностных или 
подземных вод, если эти деяния по-
влекли причинение существенного 
вреда рыбным запасам». Раменский 
суд приговорил ее к штрафу в 20 ты-
сяч рублей.

ВОПРОС ЖИЛЬЯ НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ
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Мы обе — историки. У обеих 
красные дипломы. Наши 
взгляды совпадают не во 
всем, кроме одного. Мы обе 

хотим, чтобы у наших детей было будущее 
и чтобы слово «русский» не становилось 
ругательством ни на одном из языков 
мира.

Подавляющее большинство русскоязыч-
ных в Нидерландах — это жены. Обычные 
русские женщины, которые когда-то, кто по 
любви, кто по расчету, покинули далекую 
родину, чтобы обосноваться на новой.

Сейчас именно они остались крайними 
в этой ситуации. Многие дают интервью в 
местной прессе. Журналистов тоже мож-
но понять, как и везде, выбирается только 
самое жареное, скандальное, отвечающее 
сегодняшней повестке дня и направленно-
сти издания. Как и везде, кто платит, тот и 
заказывает музыку.

Хочешь продолжать и дальше спокойно 
жить — кайся. Тем, кто не хочет нести коллек-
тивную ответственность, приходится труднее 
всего. Труднее всего остаться в этой ситуации 
человеком. Самое же трудное — не предать 
себя.

АННА:
«Сразу начну с фразы, которая стала обя-

зательной для русскоязычных по всему миру: я 
за мир. Я отказалась от русского гражданства 
двадцать лет назад, мой муж — русский, но 
мы уехали по его работе жить в Голландию, 
да так и остались. 

Двадцать с лишним лет я живу в Нидер-
ландах, в России была последний раз боль-
ше двенадцати лет назад. Я еще не совсем 
своя здесь, но уже чужая там, так что занять 
определенную позицию и выбрать слова мне 
сложно. Но и посыпать голову пеплом я не 
собираюсь. 

Нам есть чем гордиться, чтобы выжить 
и не развалиться в этом кошмаре. Не нацио-
нальность делает человека человеком, а его 
решения.

Местная пресса старательно называет 
ситуацию на Украине конфликтом, чтобы не 
обострять. 

Сегодня премьер-министр Нидерландов 
Рутте выступил с просьбой не переводить 
международные проблемы на личный уро-
вень и прекратить словесную и физическую 
агрессию против русского населения, но все 
прикрываются свободой слова, а дальше, как 
получится».

Благие намерения в аду

…Все крупнейшие издания страны как по 
заказу опубликовали интервью с определенной 
выборкой героев, в основном голландских 
жен, поскольку две трети русскоязычного на-
селения в Нидерландах — женщины. Почти все 
они говорят об общей вине, и все участвуют в 
сборе вещей или денег для украинцев. Тем не 
менее это не помогло — одну русскую семью 
уже выгнали из дома. Те не стали ссориться 
с домовладельцем и ушли. В соседней Бель-
гии распечатали фото русского мальчика с 
подписью «агрессор и убийца», расклеили по 
школе, хотя этот мальчик родился в Бельгии 
двенадцать лет назад.

Ежедневная общенациональная газета 
NRC тоже разместила интервью с русскими 
женщинами, живущими в Голландии.

Алена, главная героиня публикации, узна-
ла от знакомого владельца ресторана, что тот 
убрал из меню «русское яйцо». Сваренное вкру-
тую, с картофелем и майонезом, оно подава-
лось на листе салата. А дочь Алены, сама мать, 
рассказала, что получила письмо из школы, в 
котором говорилось, что, если ее дети, пяти и 
семи лет, родившиеся в Нидерландах, получат 
оскорбления из-за своей русской фамилии, то 
они могут обратиться с жалобой в школьный 
совет.  «Это все благие намерения…»

Алена опасается, что невежество может 
превратиться в непонимание или, что еще хуже, 
в ненависть. Благими намерениями, как из-
вестно, вымощена магистраль в ад.

На этой неделе ее опасения подтвер-
дились. Сорвалась церковная служба, где 
она является хормейстером. В минувшее 
воскресенье неизвестный мужчина вбежал 
в русскую православную церковь в Амстер-
даме на улице Лейнбаансграхт с криками: 
«Я тебя убью».

Церковь, где служит Алена, собирает 
гуманитарную помощь для пострадавших и 
беженцев и — пока единственный русский 
православный приход в Нидерландах, который 
открыто позиционирует себя вне конфликта. 
«Я не думаю, что человек, который готов был 
убить меня, хорошо осведомлен о том, кто мы 
и чем занимаемся. Вот что делает его таким 
угрожающим».

АННА:
«Я прекрасно помню весну 98-го. Россий-

ская глубинка. Мы разъехались с родителями 
и начали самостоятельную жизнь на зарплату 
мужа, которую не платили. Дочери не было 
еще и года, когда мы оказались в состоянии 
выживания. Не было денег, не хватало еды. Но 
мы были спаяны чувством команды, которой 
надо было бы свести игру в ничью. Мы жили 
отвоеванными минутами, потом жить стало луч-
ше, об этом говорили друзья и родственники, 

но мы этого уже не почувствовали, потому что 
эмигрировали в Голландию.

Самое страшное во время любого противо-
стояния — люди. Сейчас мы убиваем друг друга 
словами сильнее, чем снарядами. Мы делаем 
врагами тех, кто вчера был другом, но кому от 
этого лучше? Мы должны быть вместе, чтобы 
помочь и спасти как можно больше жизней и 
душ. Мы должны плакать вместе, молиться и 
любить друг друга. А мы?.. Я вырастила свою 
дочь в чужой стране с чувством гордости за 
свою национальность и не дам отобрать это 
у нее».

Так получилось, что соцсети стали соци-
альным миром Анны, но она никогда не нажи-
мала на кнопку «заблокировать» так часто, как 
за последние пару дней. «Мы, моя семья, снова 
оказались в изоляции, в ненависти просто по 
факту нашей национальности. Я смотрю на эти 
милые и умные лица своих знакомых, но не по-
нимаю: «Почему?» Да, конечно, страх рождает 
психоз, который заразен. У меня ощущение, 
что за моим окном стоит вал пламени, я боюсь 
прикоснуться к стенам, а мои любимые соседи 
вдруг превратились в монстров».

Посольство России в Нидерландах откры-
ло линию приема жалоб на угрозы и насилие, 
но их столько, что никто не знает, что с этим 
делать. Многие пытаются прорваться в прессу, 
высказать хотя бы анонимно свою позицию, 
попросить помощи у полиции — но тщетно.

Затягивающий морок
Русские голландки, с которыми разгова-

ривал журналист NRC, их пять. Мать Алены 
сама из Одессы. Пожилая женщина выросла 
в то время, когда город был многонациональ-
ным и никто никогда не слышал раздельно 
слова «Украина» и  «Россия». 

Наталья Дидье-Константинова, органи-
затор культурных поездок, всю последнюю 
неделю была занята спасением тетушки 
из Харькова. «Она даже не осмеливается 
уйти в подвал, настолько она парализована 
страхом». 

Певица Анна Азерникова пытается помочь 
украинскому другу с жильем.

Нон-стоп с телефоном в руке.
Они все расстроены. Азерникова за две 

недели не спела ни слова. Первые несколько 
дней у нее еще тлела «детская надежда», что 
все это кошмарный сон и завтра она про-
снется в своем привычном мире. Но ничего 
не меняется. Все так и есть. 

И все эти женщины тоже переживают за 
свою Родину, за Россию. Но не отправляют 
текстовые сообщения или отправляют только 
поверхностные, опасаясь, что люди прочитают 
их и поймут как-то неправильно. Каждый в 
силу своего разумения.

АННА:
«Может, это звучит смешно, но люди уже 

учат язык жестов — чтобы не говорить на рус-
ском. Одним нашим знакомым подбросили 
письмо с угрозами, еще одних их бывшая 
украинская уборщица просто травит по всем 
каналам, в Лейдене балкон русской женщины 
забросали яйцами. У меня тоже были украин-
ские уборщицы, а ребята из Украины делали 
нам ремонт, когда мы купили квартиру, теперь 
я закрываю окна шторами, хоть это здесь и 
не принято, потому что боюсь.

Средства массовой информации уже по-
всеместно внедрили мысль о том, что любая 
агрессия оправдана по отношению к русским. 
Я осознала, что все разнообразие русских как 
нации и как отдельных личностей сделали от-
ветственными за то, что происходит. За ночь 
мы стали им врагами и убийцами, но судьи 
кто? И кто — потерпевшие?

Мои родители живут в Тамбове. Отцу 
почти восемьдесят семь, а маме семьдесят 
шесть. Skype еще работает, так что я могу 
слушать рассказы родителей об исчезающих 
продуктах в магазинах, но сделать уже ничего 
не могу. Посылки не доставляются в Россию, 

банковские системы не переводят деньги, а 
купить, как раньше, в обычном тамбовском 
магазине продукты с доставкой я тоже боль-
ше не могу, потому что кредитные карты не 
действуют».

…В Нидерландах никогда не было спло-
ченной русской общины. Хотя какие-то по-
пытки ее создать были. Открыли культурный 
центр, кафе, русский ресторан… Но все та-
кие разные, у всех своя жизнь. В общем, не 
сложилось.

А отныне на любой инициативе подобного 
рода можно поставить крест. 

Пока еще остаются несколько русских 
школ, где дети, например экспатов,  в выход-
ные дни получают языковое и культурное об-
разование. Несколько русских православных 
приходов, где до сих пор звучат традиционные 
славянские песнопения и отсутствуют скамей-
ки в церковном здании — ты не сидишь перед 
Богом, а стоишь, как это принято в правосла-
вии, ничтожный, греховный и тленный перед 
всемогущим и вездесущим.

АННА:
«Самое страшное, что мы понимаем, что 

мы один на один с этим миром, в котором 
мы — второй сорт, и иллюзии, что нам кто-то 
поможет, тоже нет. Русские убирают любую 
информацию о себе и уходят из социальных 
сетей. Они остаются один на один совсем 
без поддержки, и это никого не интересует. 
Местные жители присоединились к травле 
толерантно из серии: ветряная мельница в 
саду лучше, чем русский. Что дальше — начнут 
жечь книги на русском языке?»

Русские голландцы обеспокоены куль-
турным бойкотом. Харлемский фестиваль 
Чайковского был отменен. Эрмитаж в Амстер-
даме разрывает связи с Санкт-Петербургом. 
Такой бойкот контрпродуктивен. «Если вы не 
знаете культуры друг друга, как вы сможете 
понять друг друга?» 

Но больше всего русские боятся воин-
ствующего невежества. Такое уже было в годы 
Второй мировой войны. По совету полиции 
православная церковь, где работает героиня 
статьи в NRC Алена, впервые в своей истории, 
а этому приходу без малого полвека, оста-
нется закрытой на неделю. «Я не знаю, что 
теперь делать, — говорит она. — Возложить 
цветы, пожалуй. Цветы у ворот.

Ведь вся эта злость возвращается к нам 
бумерангом. И никто не знает, когда и где  на-
стигнет Чаша сия».

Екатерина САЖНЕВА.

Хлынувший в Европу поток беженцев 
c Украины становится все больше. 
По данным ООН, более 2,5 миллиона 
украинцев уже покинуло страну, но 
прогнозы говорят о том, что их чис-
ленность может вырасти до 5 миллио-
нов. Эксперты уже говорят о самом 
быстрорастущем мигрантском кризи-
се в Европе со времен Второй миро-
вой. Около половины вынужденных 
переселенцев оказалось в Польше, а 
остальные в основном направились в 
Молдову, Венгрию, Румынию и Сло-
вакию. Но немало людей пытается 
перебраться в западноевропейские 
страны.

■ ■ ■
Одной из стран Западной Европы, вы-

разившей готовность принять беженцев с 
Украины, стала Дания. Уже в ближайшее время 
бежавшие от вооруженного конфликта люди 
получают возможность претендовать на вид 
на жительство в королевстве.

Датскими политиками был разработан 
специальный закон, который позволит укра-
инцам избежать длительного пребывания в 
центрах временного размещения и даст им 
возможность как можно скорее начать учебу 
или приступить к работе в Дании. Муниципали-
тетам будет предложено принимать беженцев 
с Украины в течение нескольких дней после 
одобрения их заявок на проживание.

Ищущим место для проживания на дат-
ской земле украинцам предлагается подать 
заявление о размещении в центре предостав-
ления убежища. Местным компаниям будет 
предложена очень быстрая оценка квалифика-
ции выходцев с Украины, чтобы прибывшие в 
страну специалисты могли использовать свои 
знания и умения в Дании без обычного долгого 
ожидания разрешения на работу.

Датские муниципалитеты рассчитывают 
на прием 20 тысяч украинских беженцев, но 
иммиграционная служба ожидает большего 
числа.

В этой связи разгорелся скандал: право-
защитники из Human Rights Watch пришли в не-
годование, указывая, что ратующая за помощь 
украинцам датская иммиграционная служба 
недавно начала лишать сирийских беженцев 
их видов на жительство в скандинавском коро-
левстве, пытаясь отправить их назад в Сирию 
под тем предлогом, что некоторые части их 
родной страны стали безопасными.

По словам активистов, в последние не-
сколько лет Дания оказалась в авангарде ев-
ропейских стран, принимающих «пагубные 
законы и политику», направленные на то, чтобы 
удержать мигрантов подальше от себя. Главным 
инструментом провозглашенной Копенгагеном 
«политики нулевого убежища» называют «за-
кон о драгоценностях», принятый в 2016 году: 

согласно ему законодательство позволяет 
полиции конфисковывать наличные деньги 
и ценности на сумму свыше 10 тысяч крон 
($1476) у прибывающих мигрантов и просите-
лей убежища. Касалось это правило выходцев 
с Ближнего Востока и из стран третьего мира. 
Теперь же представитель иммиграционной 
службы датского правительства Расмус Сто-
клунд заявил газете Ekstra Bladet, что закон не 
должен применяться к украинским беженцам. 
Эта позиция обосновывается тем, что Дания 
является региональным соседом Украины.

Между тем и с украинцами у сканди-
навов не все гладко. На фоне мигрантской 
волны соседняя с датчанами Швеция решила 
вернуть проверку документов на границе во 
въезжающих в страну поездах, автобусах 
и на паромах. Новое положение будет дей-
ствовать три года — до весны 2025 года. И 
это при том, что Стокгольм решил, что шведы 
предоставят убежище украинским беженцам. 
Власти успокаивают недовольных грядущими 
пограничными проверками граждан тем, что 
в отличие от беженцев из Сирии, Афганистана 

и Эритреи у выходцев с Украины имеются 
документы, что упростит и ускорит проверку 
личности, а введение учета всех прибываю-
щих в Швецию украинцев позволит соответ-
ствующим структурам лучше подготовиться 
и снизить риск торговли людьми.

Датчане же пока погранконтроль на гра-
нице со Швецией не устраивают, зато недавно 
после проверки на границе с Германией сотни 
украинских беженцев были вынуждены вер-
нуться обратно, так как у них не оказалось био-
метрических паспортов, обладатели которых 
могут въезжать в королевство без визы. 

■ ■ ■
В Великобритании домохозяйствам, 

дающим кров украинским беженцам, соби-
раются выплачивать 350 фунтов стерлингов 
в месяц. Как надеется министр жилищного 
строительства Майкл Гоув, по этой схеме 

в Великобританию смогут перебраться 
десятки тысяч человек. В рамках про-
граммы «Дома для Украины» британцы 
смогут номинировать конкретного чело-
века или семью, чтобы они проживали с 
ними (или в другом объекте собственно-

сти) без арендной платы не менее шести 
месяцев. 

По словам Гоува, британское прави-
тельство рассматривает возможность 
использования имущества российских 
олигархов, попавших под санкции, в 

«гуманитарных целях»; правда, суще-
ствует «довольно высокая юридическая 

планка», и эта мера перестанет дей-
ствовать после окончания действия 
санкций.

Впрочем, в сравнении с потоком 
беженцев, оказавшихся в Восточной 
Европе, число украинцев, получивших 

британские визы, невелико — на днях оно 
достигло 3000 человек, поскольку толь-
ко те, кто бежит от конфликта и имеет 
семейные связи в Соединенном Коро-
левстве, могут подать заявление.

Правда, после критики в адрес 
Даунинг-стрит власти решили расши-

рить прием выходцев с Украины. 
Дело в том, что члены парламента от всех 

основных политических партий раскритикова-
ли правительство, которое настаивает на том, 
чтобы украинцы получали визы и биометриче-
ские тесты до прибытия в Великобританию.

В соответствии с принятой на днях новой 
схемой спонсоры в Великобритании, при-
нимающие беженцев, не обязаны заранее 
знать их и не будет ограничений по количе-
ству людей. Украинцам по этой схеме будет 
предоставлено убежище на три года с правом 
работать и пользоваться государственными 
услугами (включая полный и неограниченный 
доступ к льготам, медобслуживанию и дру-
гой поддержке). Ряд компаний-ретейлеров 

в Великобритании предлагает украинским 
беженцам трудоустройство.

Заявки будут подаваться онлайн, при 
этом будет проводиться проверка как при-
нимающей стороны (в частности, насколько 
соответствует стандартам предоставляемое 
жилье и нет ли у владельцев этого жилья суди-
мостей), так и беженцев (их будут изучать на 
предмет безопасности). Так что, как говорит 
министр Гоув, в ближайшее время десятки ты-
сяч украинцев могут быть приняты британски-
ми семьями. И действительно, уже в первые 
сутки более 100 тысяч британцев выразили 
желание предоставить жилье украинцам.

■ ■ ■
Несмотря на то что разработанная бри-

танским правительством новая схема по при-
ему украинских беженцев выглядит вполне 
привлекательной, экспертов беспокоит, что 
она может стать основой для злоупотребле-
ний, жертвами которых станут прежде всего 
уязвимые женщины и дети.

Так, пишет The Guardian, эксперт по по-
литике в области торговли людьми в органи-
зации Christian Action, Research and Education 
Лорен Эгнью считает, что эта схема «хорошо 
мотивирована», но может привести к экс-
плуатации беженцев со стороны недобро-
совестных людей, готовых использовать их 
для секса или рабского труда. По ее мнению, 
из-за того, что большое количество заявок не-
обходимо обрабатывать быстро, при проверке 
потенциальных хозяев могут быть упущены 
некоторые существенные моменты: «По по-
следним статистическим данным Националь-
ного агентства по борьбе с преступностью, 
в Великобритании насчитывается не менее 
6000–8000 преступников, практиковавших 
современное рабство. Мы можем быть увере-
ны, что некоторые из них углядят в программе 
«Дома для Украины» возможность получить 
прибыль».

«Торговцы людьми» на окраинах Европы 
охотятся на детей-беженцев, спасающихся 
от украинского конфликта, предупредила 
бывшая премьер-министр Великобритании 
Тереза Мэй. Она призвала Национальное 
агентство по борьбе с преступностью Ве-
ликобритании взять на себя инициативу в 
борьбе с преступными группировками, от-
ветственными за похищение детей, и сказала, 
что пограничной службе следует приказать 
следить за молодыми выходцами с Украины, 
незаконно ввозимыми в страну.

Выступая перед депутатами парламента, 
Тереза Мэй сказала, что многие несовершен-
нолетние беженцы пересекли границу в оди-
ночку либо потому, что они сироты, либо по-
тому, что они оказались разлучены со своими 
родителями или опекунами: «У некоторых из 
этих детей нет документов. Насколько я пони-
маю, польские власти прилагают героические 

усилия, чтобы отыскать документы, сфото-
графировать детей, найти какие-то записи 
о них, опознать их. Что мы знаем, так это то, 
что нет базы данных, нет реальных средств 
для идентификации и отслеживания того, что 
происходит с этими детьми».

Тереза Мэй предупредила, что с момен-
та начала украинского конфликта торговцы 
людьми начали собираться на границах в 
надежде «заработать на этом человеческом 
бедствии и уязвимости»: «Это печальное раз-
мышление о человеческой природе, что в тот 
самый момент, когда эти женщины и дети 
бегут из Украины в поисках убежища в другом 
месте, преступные группировки оказались 
там, чтобы зарабатывать деньги на торговле 
тем, что они считают еще одним товаром, 
— людьми. Это происходит в Польше. Это 
происходит и в других странах, куда бегут 
украинские беженцы».

Опасения эти имеют под собой почву. 
Ранее западные СМИ сообщали о том, что ока-
зывающиеся, к примеру, в Польше женщины и 
молодые девушки с Украины порой становятся 
объектами охоты банд, специализирующихся 
на торговле людьми и сексуальном рабстве. 
Бежавшим со своей родины без мужского 
сопровождения женщинам предлагают бес-
платно подбросить их на машине до крупного 
города, а потом требуют расплаты — чтобы 
те работали на них.

Как писал на днях британский таблоид 
Daily Mail, злоумышленники изображают из 
себя «добрых самаритян» и обещают жен-
щинам и детям безопасное жилье и бес-
платный транспорт, чтобы выманить их из 
официальных контрольно-пропускных пунктов 
на границе.

Увы, даже в относительно безопасных ме-
стах беженцы в Европе могут стать жертвами 
преступлений. Недавно 18-летняя украинка 
была изнасилована на борту плавучего отеля 
в Германии двумя выходцами из Ирака и Ниге-
рии, имевшими, как сообщается, украинское 
гражданство. Ранее в Польше был задер-
жан мужчина по подозрению в сексуальном 
преступлении против 19-летней украинской 
беженки. По словам властей, 49-летний злоу-
мышленник познакомился с девушкой через 
интернет-портал, предложив помощь. Не го-
ворившая по-польски несчастная доверилась 
мужчине, пообещавшему приютить ее. Но все 
это оказалось мошеннической манипуляцией. 
В некоторых случаях удается предотвратить 
злодейства — например, власти вмешались, 
узнав, что некий мужчина предлагал в лагере 
для беженцев в Польше 16-летней девушке 
комнату и работу. Вызвал подозрение еще 
один случай на польско-украинской границе, 
когда мужчина предлагал помощь только 
женщинам и детям.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Уехавших в Европу с Украины женщин и детей 
берут в оборот торговцы людьми
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НЕ ВСЕ БЕЖЕНЦЫ РАВНЫ

Благие намерения в аду Ален
преврати
в ненави

КОТОРЫЕ 
ТАК И НЕ СТАЛИ 
СВОИМИ

Центр для беженцев 
в Берлине.

Уехавших в Европу с

Украинская беженка 
в Румынии.

РУССКИЕ, 

В среду, 16 марта, президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев высту-
пил с ежегодным посланием народу 
на совместном заседании обеих па-
лат парламента республики. В нем 
он анонсировал ряд важных полити-
ческих реформ. По мнению Токаева, 
Казахстан должен отойти от супер-
президентской формы правления и 
стать президентской республикой с 
сильным парламентом. Глава госу-
дарства предложил целую программу 
комплексной модернизации полити-
ческой системы страны.

Помимо усиления роли парламента То-
каев предложил обязать президента пре-
кратить членство в партии на период ис-
полнения им полномочий, а также ввести на 
законодательном уровне запрет ближайшим 
родственникам главы государства занимать 
государственные должности и руководить 
компаниями с госучастием. Акимам, то есть 
главам регионов, и их заместителям отныне 
запрещено занимать должности в филиалах 
партий. Сокращается президентская квота 
в сенате — с 15 до 10 депутатов. Казахстан 
перейдет к смешанной избирательной си-
стеме: 70% депутатов мажилиса будут из-
бираться по партийным спискам, 30% — по 
мажоритарным округам. Кроме того, в стране 
создается Конституционный суд, а запрет 

применения смертной казни закрепляется 
в Конституции.

Анонсированные Токаевым реформы 
специально для «МК» проанализировал по-
литолог, зав. отделом Средней Азии и 
Казахстана Института стран СНГ Андрей 
Грозин.

— Как в Казахстане восприняли вы-
ступление Токаева?

— Сейчас там поднимается вал критики. 
Это эффект завышенных ожиданий — все 
ждали от Токаева чего-то большего. После 
январского мятежа социальное недовольство 
в стране нарастало, возросла и политическая 
активность. Власть сбивала ее обещания-
ми скорых реформ. Сначала их наметили на 
осень. Но это не помогло, и «реформы, от 
которых все ахнут», были перенесены на март. 
Но на самом деле «ахать» особо не из-за чего. 
Реформы, на мой взгляд, носят достаточно 
сбалансированный и даже консервативный 
характер. В частности, я считаю, что запрет 
близким родственникам президента занимать 

высокие должности и возглавлять госкомпа-
нии носит чисто популистский характер. Да, 
людям это понравится. Но ведь это явно идет 
вразрез с нормами демократического обще-
ства. Понятно, что населению не нравится, 
когда дочки, внучки и зятья президента ока-
зываются настолько талантливыми, что под-
гребают под себя большую часть экономики 
страны. Но я не слышал, чтобы в США или Бри-
тании действовали такие нормы. Есть другие, 
более цивилизованные механизмы, чем зако-
нодательное закрепление ограничения прав 
людей в зависимости от степени их родства 
с президентом. Нормальный политический 
процесс исключает возможности коррупции 
и злоупотреблений. Людям также понравятся 
обещания увеличить разнообразные социаль-
ные выплаты. Здесь Токаев действует в русле 
своей прежней политики. Помните истории со 
списанием кредитов определенным группам 
населения? То есть продолжаются попытки 
заигрывания с широкими народными массами. 
Поможет ли такая политика — посмотрим.

— Вы говорите, от Токаева ждали 
большего. Чего конкретно?

— Толком никто ничего конкретного ска-
зать не может. Это как у Салтыкова-Щедрина: 
хочется то ли Конституции, то ли севрюжины 
с хреном. Все хотели бы, чтобы Казахстан 

стал Швейцарией, но как это сделать на 
практике? Вполне возможно, что будут еще 
какие-то новые решения по либерализации 
политической системы. Вероятно, они будут 
вбрасываться по мере того, как придворные 
социологи будут мерить температуру обще-
ственных настроений. Удовлетворятся массы 
обещаниями «прижучить» родственников или 
потребуют чего-то еще? Если потребуют, то 
возможны новые шаги. Сейчас политически 
активная часть общества хотела бы ввести 
выборность всех руководителей на местах, 
от акимов (губернаторов) до самого нижнего 
звена. Однако власти Казахстана опасают-
ся, что в регионах подобная практика может 
закончиться очень плохо — сепаратизмом, 
конфликтами, возрождением влияния орга-
низованной преступности, как было в начале 
90-х, что с трудом было подавлено. Но думаю, 
что основная масса населения ориентирована 
на сохранение стабильности и удовлетворится 
сделанными предложениями.

— Как надолго? 
— Посмотрим. Проблема в том, что Токаев 

находится в жесткой временной вилке — ему 
в 2024 году надо повторно избираться, а до 
этого необходимо создать прочные позиции, в 
том числе и получить общественную поддерж-
ку. Если у него это не получится, то его могут 
«сожрать» конкуренты, и даже еще до выбо-
ров. Недоброжелателей и замаскировавшихся 

врагов во власти у него сейчас более чем 
достаточно.

— По поводу январских событий какие-
то новые объяснения будут даны? 

— Генпрокуратура вчера анонсировала 
предварительный доклад. Как я и предпола-
гал, всех собак повесили на экс-председателя 
КНБ Карима Масимова. От прежних оценок 
никто не отказывается, но их немного смяг-
чают. «20 тысяч террористов», ставших в Ка-
захстане мемом, стараются не упоминать. 
Но полностью от версии внешнего следа не 
отказываются. И это правильно, так как были 
там разнообразные «псы войны». Но откуда 
они приехали и куда потом сбежали — ста-
раются не афишировать.

— Процесс избавления от «культа лич-
ности» Назарбаева идет? 

— Идет вялая «денурсултанизация». Его 
родственников начинают трясти все сильнее. 
Всплывают интересные данные по поводу 
участия в коррупционных схемах его пле-
мянников, старшей дочери, главного свата и 
т.д. Я думаю, что хотят повторить китайский 
опыт с Мао Цзэдуном, который Компартией 
Китая был признан «на 70% хорошим, а на 30% 
плохим». По совокупности заслуг он признан 
отцом-основателем сегодняшнего Китая. Но 
общество хотело бы дальнейшего «раскула-
чивания» Назарбаева.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«ДЕНУРСУЛТАНИЗАЦИЯ» ВСЕЙ СТРАНЫ
«Токаев находится в жесткой временной вилке»
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Токаев обратился с посланием 
к народу на полгода раньше срока.

Жизнь россиян в Нидерландах изменилась 
с приходом украинских беженцев.
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Беспрецедентная санкционная 
кампания по уничтожению 
российской экономики может 
выйти боком странам Запада, да 
и всему миру. В частности, под 
угрозой оказалось восстановление 
промышленного потенциала 
Европы после коронакризиса. 
На рынке энергии произойдут 
потрясения, а ценовые издержки 
лягут на плечи потребителей, 
заявил глава европейской 
дипломатии Жозеп Баррель. А ведь 
есть еще глобальная финансовая 
система, есть такие значимые 
сектора, как сельское хозяйство и 
производство металлов, в которых 
Россия играет не последнюю роль. 
О том, насколько сильным может 
оказаться эффект бумеранга и 
в каких сферах он проявится в 
первую очередь, мы поговорили с 
директором Центра исследования 
экономической политики 
экономического факультета МГУ 
Олегом Буклемишевым. 

— Рейтинговое агентство Moody’s 
предупреждает, что санкции в отноше-
нии России чреваты массой негативных 
побочных эффектов для тех, кто их вво-
дит. В частности, миру грозит разгон 
инфляции, взлет цен на сельхозтовары, 
рост цен в автомобильной индустрии, 
поскольку наша страна является крупным 
производителем металлов, в том числе 
алюминия, платины, меди и палладия. 
Мир почувствует обратный эффект от 
антироссийских санкций? 

— В общем и целом разделяю те опасе-
ния, что сформулировало рейтинговое агент-
ство. В какой-то степени это продолжение 
истории с пандемией, одним из последствий 
которой стал разрыв всевозможных цепочек: 
торговых, производственных, логистических. 
Эффекты те же, но причины абсолютно другие. 
Действительно, глобальный рынок сельского 
хозяйства столкнется с проблемами, при-
чем не только из-за дорожающего зерна. На 
долю России и Украины приходится не только 
25% мирового экспорта пшеницы — эти две 
страны входят в число крупнейших произво-
дителей и поставщиков масличных, прежде 
всего подсолнечника и сои. Или возьмем 
платину и палладий (который с ней взаимо-
заменяем): Россия и ЮАР являются двумя ве-
дущими игроками на рынке платиноидов. Эти 
драгметаллы используются в производстве 
катализаторов для двигателей внутреннего 
сгорания. Но ситуация сейчас такова, что 
из-за дороговизны и дефицита только уско-
рится процесс перехода на электромобили. 
Отрасль будут субсидировать, вольют в нее 

дополнительные ресурсы. Да и Илон Маск 
наверняка что-нибудь придумает. 

— А каковы риски для глобальной фи-
нансовой системы? 

— Сейчас об этом мало говорят, но фон-
довые рынки, рынки недвижимости вполне 
могут сорваться в штопор по одной простой 
причине. Мировые регуляторы печатали день-
ги, а на рынках раздувались пузыри, неза-
висимо от ситуации в экономике: хорошая, 
плохая — не важно. Не исключено, что под 
шумок нынешних геополитических событий 
центробанки будут действовать по известному 
принципу: пришла беда — отворяй ворота, 
семь бед — один ответ. То есть они резко и 
одномоментно повысят процентные ставки, 
чтобы, с одной стороны, сбить общую инфля-
цию, а с другой — сдуть пузыри. Раньше они 
боялись это делать, а сейчас такой сценарий 
просматривается актуально как никогда. И это 
серьезная угроза, особенно на фоне большого 
долгового навеса в мире. Но, решившись на 
это, центральные банки будут, разумеется, 
«подстилать соломку», пытаясь не допустить 
полномасштабного кризиса.

— Можно ли соотнести силу санкцион-
ного удара по экономике России и рико-
шета, прилетевшего назад — тем странам, 
что ввели рестрикции?

— Согласно теории санкций, когда одна 
сторона вводит ограничения в отношении дру-
гой, ущерб (для обеих) соотносится пропор-
ционально размерам экономик. Это касается 
любого сектора, где эти эффекты относитель-
но симметричны. Да, какой-то ущерб мировая 
экономика понесет, но он будет разделен в 

крайне неприятной для России пропорции: 
примерно 20 к 1. А есть ведь еще асимме-
тричные эффекты. Зарубежные рынки такого 
катастрофического ущерба, сколь-нибудь 
сопоставимого с нашим, на данный момент 
не испытывают. У нас в мгновение ока могут 
исчезнуть целые отрасли — зарубежный ту-
ризм, например, или кинопрокат. Авиация в 
шаге от гибели. Понятно, что перед Западом 
такие проблемы не стоят. 

— Запад исчерпал свой санкционный 
потенциал или припас что-то в качестве 
«вишенки на торте»? Насколько вероятны 
сценарии с отключением от SWIFT всей 
банковской системы России и тотальным 
эмбарго на экспорт энергоносителей, за 
счет которых в основном и пополняется до-
ходная часть федерального бюджета? 

— Думаю, санкционный потенциал далеко 
не исчерпан, причем акценты я бы расставил 
иначе. На сегодняшний день от системы гло-
бальных платежей SWIFT отключены крупней-
шие банки страны, которые были вовлечены в 

международные сделки. Поскольку количество 
самих партнерских сделок резко схлопнулось, 
то, сколько бы еще отечественных банков ни 
отсекли от SWIFT, сильного эффекта уже не 
будет, ничего особо страшного в этой сфере не 
произойдет. Что касается полного эмбарго на 
нефть и газ, прямо сейчас реализация такого 
сценария видится крайне маловероятной: для 
Запада это будет выстрел в ногу. Там люди 
привыкли думать и считать. Вместе с тем мы 
их подтолкнули к более ускоренному продви-
жению по пути декарбонизации, к переходу на 
возобновляемые источники энергии, отказу 
от жидких углеводородов. Сегодня мы им 
дали более чем весомый аргумент для такого 
энергоперехода, и они уже не отступят. Они 
будут постепенно, по долям отказываться от 
российского сырья. 

— В правительстве утверждают, что 
найдут другие рынки сбыта для нефти, 
если США и Европа от нее откажутся...

— Сейчас 70% нашего нефтяного экс-
порта мы не можем пристроить, поскольку 
в российские порты заходит все меньше и 
меньше танкеров из других стран. Нефть для 
поставок есть, но заливать ее некуда. В Китай 
отвозить — тоже сложная задача с точки зре-
ния логистики. А в Европе, которая до недав-
них пор оставалась основным направлением 
экспорта, рассчитывать на былой спрос не 
приходится.  

— Сейчас Европа не может себе по-
зволить отказаться от поставок россий-
ского трубопроводного газа. Цены на газ 
вплотную подошли к отметке в $4000 за 
тысячу кубометров. Как Старый Свет это 
переживет?

— Европейцы — наши ближайшие со-
седи. Но с эффектом бумеранга, вызванным 
санкциями в отношении России, они спра-
вятся. Потери Германии из-за нынешних 
ограничительных, а точнее, удушающих мер 
в отношении нашей страны оцениваются на 
данный момент в 0,3% ВВП. Главное, что и 
немцы, и в целом европейцы создали такую 
моральную атмосферу, что готовы платить за 
любые издержки — и государство, и граждане. 
Нынешняя ситуация угрожает их нормально-
му бюргерскому существованию, вот они и 
напряглись. Повторяю, Европа будет искать 
пути для диверсификации поставок жидких 
углеводородов, мириться с неудобствами, 
лишь бы все побыстрее закончилось. 

— Если говорить о мировом нефтега-
зовом рынке, то что ждет его? Насколько 
критичен для США отказ от российской 
нефти?

— Для Америки это абсолютно номи-
нальный шаг. Да, на глобальном рынке неф-
ти произошла очевидная разбалансировка: 
цены на сорт Brent зашкаливают за $120 за 
баррель, чего не было уже довольно дав-
но. Думаю, сейчас США ведут активнейшие 

консультации с Саудовской Аравией и другими 
поставщиками. С тем чтобы Эр-Рияд заместил 
соответствующие объемы. Не исключаю, что 
договорятся. Сланцевые производители уже 
потирают руки. 

— Насколько велик риск разгона 
потребительских цен в мире? Или он 
условный?

— Нет, почему условный? Когда у вас 
нефть с $60 за баррель взлетает до $120, ни 
о какой условности речи нет. Цены на энер-
гоносители имеют ключевое влияние на при-
рост общего индекса инфляции. В США на 
конец 2021 года в числе основных выросших 
статей этого индекса шесть были связаны с 
энергией, а дальше шли автомобили, новые 
и подержанные. Согласно последнему пресс-
релизу Европейского центрального банка, 
в Европе инфляция будет более глубокой и 
продолжительной, чем они предполагали 
ранее. Но, судя по всему, европейцы готовы 
с этим мириться: на их чаше весов события 
на Украине перевешивают экономический 
ущерб от собственных санкций. 

— Британский национальный инсти-
тут экономических и социальных ис-
следований (NIESR) допускает, что из-за 
российско-украинского конфликта объем 
мировой экономики сократится на 1% ($1 
трлн) к 2023 году. Это много — 1%?

— Ну как вам сказать? Да, это довольно 
много с учетом того, что в среднем мировой 
ВВП прирастает на 3% в год. Но опять же надо 
смотреть на распределение потерь. Боюсь, что 
подавляющая их часть придется на Россию с 
Украиной. И потери нефтегазового сектора — 
не главное, чего нам следует опасаться. 

— А чего следует? 
— Побочные эффекты куда серьезнее. К 

примеру, я включаю компьютер, и начинается 
обновление системы Windows. Как вы думаете, 
можно ли грохнуть все ПК в России под управ-
лением Windows? Думаю, можно. Кстати, этой 
операционкой пользуются не только рядовые 
люди: она стоит на компьютерах, которыми 
оснащены самые разные диспетчерские служ-
бы, в том числе на АЭС, железных дорогах, в 
аэропортах. Или вот сейчас мы с вами бесе-
дуем по телефону. Программное обеспече-
ние написано не в России, а значит, любое 
очередное обновление чревато блокировкой 
гаджета. Одни теряют привычные удобства, 
другие — ценнейшую информацию. Мои кол-
леги начали спешно переносить данные из 
облака Google в облако «Яндекса». Все, что 
наработано за долгие годы преподаватель-
ской, научной деятельности, все это сейчас на 
грани полного исчезновения. И таких «мелких» 
каверз, таких способов причинения ущерба 
государству и его гражданам — куча. 

— Россию на сегодняшний день по-
кинуло около 300 мировых брендов. На-
сколько это болезненно для них самих, 

ведь для многих компаний наш рынок был 
вполне прибыльным? 

— Если судить по глобальным меркам, 
Россия — маленькая экономика: ее доля в 
мировом ВВП, рассчитанная по паритету по-
купательной способности, составляет не бо-
лее 2–3%. Конечно, среди покинувших страну 
финансовых институтов и корпораций немало 
тех, для кого этот рынок важен. Но представьте 
себе развилку, перед которой они оказались. 
Если ты решаешь остаться, то попадаешь (в 
одной компании с Россией) в тяжелую, абсо-
лютно непредсказуемую ситуацию, политиче-
скую и экономическую. И при этом тебя еще 
начинают «гасить» собственные акционеры 
и конкуренты, показывая пальцами в твою 
сторону. Ну да, финансовых потерь западному 
бизнесу не избежать, однако они были бы 
несопоставимо больше, если бы компании в 
такой ситуации остались в России.  

— А как вам проект по национализации 
их имущества, уже одобренный прави-
тельственной комиссией? Не слишком 
ли велик будет репутационный ущерб для 
нашей страны в случае воплощения его 
в жизнь?   

— Дело тут даже не в репутации. Пред-
ставьте себе: вы получаете актив — предпри-
ятие, магазин, не важно. Что вы с ним будете 
делать? Он приносит деньги только тогда, 
когда в нем идет бизнес. Кто будет налаживать 
этот бизнес? Я сейчас про рациональность, а 
не про репутацию. Понятно, что можно нацио-
нализировать, но вы от этой национализации 
не получите вообще ничего, кроме головной 
боли. Ведь о полученных активах нужно бу-
дет заботиться — они очень быстро придут 
в упадок, если ими не заниматься, не вести 
повседневную производственную деятель-
ность. А попробуйте делать это в ситуации, 
когда любая экспортно-импортная деятель-
ность помножена на ноль. Как вы собираетесь 
в этой обстановке какие-то активы запускать? 
Для меня это загадка. 

— Поможет ли России Китай — ре-
сурсами, технологиями, деньгами, 
запчастями?

— История с деталями для российского 
авиапарка очень хорошо иллюстрирует на-
строй и тактику Пекина. Поставок не будет. Им 
погрозили пальчиком, и они решили не делать 
«лишних движений». Как мы собираемся ле-
тать даже внутри России, я не очень хорошо 
понимаю. Ну, от силы три месяца полетаем на 
каких-то недоконфискованных бортах. А там 
ведь обновляемое программное обеспечение, 
нужно проводить техобслуживание, ремонт тех 
же двигателей. В противном случае это станет 
смертельно опасным занятием. Может, ко-
нечно, турецкие или узбекские авиакомпании 
придут к нам. Когда-то «Люфтганза» летала, 
теперь вот турки будут, если захотят.  

Георгий СТЕПАНОВ.

Наступивший у православных 
Великий пост предполагает 
для соблюдающих его много 
ограничений и дополнительных 
обязанностей. А как исполняли эти 
правила российские правители? О 
некоторых великопостных сюжетах 
из жизни царей, императоров и 
императриц, правивших страной, 
нашлись записи в воспоминаниях 
современников, а также в их 
собственных дневниках. 

Царь Федор Иоаннович, который получил 
прозвище Блаженный, как хозяин огромной 
страны, доставшейся ему от отца, Ивана Гроз-
ного, никуда не годился. Зато этот государь 
«смирением был прославлен, о духовных делах 
заботился, на милость был щедр». Патриарх 
московский Иов писал о нем: «Тело же свое 
всегда изнурял церковными службами, по-
вседневными молитвами и поклонами, все-
нощными бдениями, воздержанием и постом». 
Надо ли говорить, что апогеем такого поведе-
ния царя становились дни Великого поста.

В то время эти семь недель на Руси были 
периодом очень строгих запретов, которые 
соблюдали все — от последнего крестьянина 
до обитателя царских палат в Кремле. Порядок 
выполнения постнических правил, говения, 
был изложен в специальной книге, где, в част-
ности, указывалось, чем питаться в «Великое, 
Петрово, Госпожино и Филиппово говейно». 
Английский дипломат Джон Флетчер, живший 
в Москве в 1586–1589 гг., писал, что русские, 
в том числе и царь, даже во время болезни не 
едят скоромного. 

Строгими постниками были и первые рус-
ские государи из рода Романовых.

Своеобразный ритуал исполнялся при 
основоположнике этой царской династии — 
Михаиле Романове (к слову сказать, в 1613 
году его выбрали царем в первое воскресенье 
Великого поста). На первой великопостной 
неделе в государеву 
резиденцию съезжа-
лись представители из 
нескольких десятков 
монастырей. Каждый 
делегат подносил Ми-
хаилу Федоровичу «по 
хлебу, по блюду капу-
сты и по кружке квасу». 
Отвечая на такие дары, 
государь устраивал им 
угощение напитками из 
царских погребов — ви-
ном, пивом, медами. 

Постнические пра-
вила неукоснительно 
выполнял и следующий 
представитель рома-
новской династии — 
«тишайший» царь 
Алексей Михайлович. 
По свидетельствам 
придворных, в первые три дня Великого по-
ста он вместе с царицей и своими взрослыми 
детьми вообще не принимал пищу, а обходился 
только небольшим количеством воды. В после-
дующий период главного христианского поста 
Алексей Михайлович трапезничал полноценно 
(на стол подавали горячие постные блюда) 
далеко не каждый день.

Вот что записал английский медик Самуил 
Коллинз, бывавший в царских палатах: «Вели-
ким постом царь Алексей обедал только три 
раза в неделю, а именно: в четверток, субботу 
и воскресенье, в остальные же дни кушал по 
куску черного хлеба с солью, по соленому грибу 
или огурцу и пил по стакану полпива. Рыбу 
он кушал только два раза в Великий пост (на 
Благовещенье и Вербное воскресенье. — А.Д.) 
и соблюдал все семь недель поста…».

Правда, бывало, что на какой-то день Ве-
ликого поста приходились именины одного 
из членов царской семьи. По случаю такого 
праздника обитателям кремлевского дворца 
разрешалось полакомиться: на стол для них 
подавали «капусту сырую и гретую, грузди, 
рыжики соленые, сырые и гретые, и ягодные 
яства, без масла».

По сравнению с ограничениями, приня-
тыми во время поста в других православных 
церквях, правила, введенные у русских, ка-

зались очень строгими. 
Это отмечали бывавшие 
в Москве иностранные 
гости. Например, пред-
ставитель Антиохийской 
патриархии архидиакон 
Павел Алеппский при-
знавался, что, находясь 
в Первопрестольной, их 
делегация не могла най-
ти «иной пищи, кроме 
размазни, похожей на 
вареный горох и бобы». 
Столь скудное меню 
заставляло южан испы-
тывать «неописуемую 
муку». В своих записях 
архидиакон Павел, с тру-
дом переживший столь 
жесткие ограничения 
при выборе постной 
пищи, заклинал своих 

единоверцев из Сирии, чтобы они не жало-
вались на правила поста, установленные в их 
стране: они совсем легковесные по сравнению 
с московскими великопостными обычаями.

К слову сказать, уже упомянутый англича-
нин Коллинз написал, что государь во время 
поста даже ел из отдельной, «постной» по-
суды. А прочие «скоромные» миски-тарелки-
ложки убирали долой, и он ими не пользовался 
вплоть до разговения на Пасху. 

Сын царя Алексея Михайловича Петр, 
унаследовавший от него в итоге русский трон, 
в молодые годы сохранял отцовские заветы 
и строго соблюдал великопостные правила. 
Хотя позднее, побывав в Европе и начав про-
двигать тамошние обычаи, достижения и моду 
в Россию, от прежних строгих правил отошел. 
Заботы о строительстве новых крепостей, 

городов, военные похо-
ды и маневры, спуск 
боевых кораблей 
на воду, уве-
селительные 
ассамблеи, 
заседания с 
иностран-
ными спе-
циалистами 
— все это 
мешало вы-
полнению в 
полной мере 
ограничений, 
налагаемых 
согласно при-
нятому издав-
на регламенту 
Великого поста. 
Впрочем, отчасти 
российскому импера-
тору помогали здесь его га-
строномические пристрастия. Ведь 
Петр Алексеевич предпочитал простую пищу: 
кислую капусту, свеклу с постным маслом и 
уксусом, жареные грибы, блюда из гороха, а 
еще каши: овсяную, пшенную, гречневую, пер-
ловую. Кроме того, любил он свежий ржаной 
хлеб и овсяное толокно. Так что даже в пост 
его величество мог получать полноценное 
удовольствие от еды, не нарушая церковных 
ограничений.

Наследница Петра Великого императрица 
Елизавета Петровна по части соблюдения 
христианских правил хотя и прилагала уси-
лия, однако часто они оказывались тщетными 
из-за приверженности государыни к веселой 
и легкой жизни. В качестве примера можно 
привести ее путешествия на богомолье. 

По тем временам существовала тради-
ция: ходить из Москвы в Троице-Сергиеву 
лавру «поклониться преподобному Сергию». 
Именно ходить, преодолевая путь около 70 
верст пешком! На Троицкой дороге даже по-
строены были постоялые дворы для ночлега 
паломников-пешеходов, а к услугам царей 
имелось несколько специально возведенных 
путевых дворцов. Елизавета Петровна тоже 
ходила «к преподобному». Однако хождение 
это происходило весьма оригинально. Царица 

не желала ночевать в путевых дворцах, пред-
почитая их скромному комфорту куда более 
привычные и уютные императорские покои в 
Кремле. А потому…

Выйдя из Москвы по Троицкой дороге, 
государыня преодолевала 
в сопровождении свиты до 
вечера 10–15 верст. Потом 
садилась в карету и возвра-
щалась на ночлег в Кремль. 
Утром ее отвозили на то же 
место, до которого она до-
шла накануне, и Елизавета 
Петровна продолжала свой 
пеший путь. Преодолев сле-
дующий дневной переход, 
она снова уезжала в эки-
паже на ночевку в кремлев-
ский дворец. После отдыха 
ее вновь привозили к месту 
предыдущего схода с марш-
рута… Вот так за 4–5 дней 
царица и преодолевала на 
своих двоих все расстоя-
ние до Троице-Сергиевой 
лавры.

Подобный же облегчен-
ный подход «дщерь Петро-
ва» использовала и при со-
блюдении правил во время постов, в том числе 
и во время Великого поста. С одной стороны, 

она честно старалась в эти семь недель 
отказываться от скоромной пищи. 

Но с другой стороны, благодаря 
искусству придворных по-

варов с успехом заменя-
ла мясные и молочные 

блюда их имитацией 
из разрешенных цер-

ковными правилами 
продуктов. Среди 
таких «постных 
деликатесов» на 
стол императри-
це подавали, на-
пример, творог из 
макового молока, 

жаркое из рыбного 
фарша, почти неот-

личимое по вкусу от 
настоящего мяса, сыр 

гороховый…
Следующая по спи-

ску — владычица российская 
Екатерина Великая. Приняв в 

молодости православие и превра-
тившись из Софьи Августы Фредерики в 

Екатерину Алексеевну, немецкая принцесса, 
по крайней мере внешне, демонстрировала 
большую приверженность к традициям право-
славия. Поэтому, когда наступал Великий пост, 
государыня пыталась его соблюдать. Но мо-
ральных сил у нее хватало лишь на то, чтобы 
выдержать столь строгие ограничения на про-
тяжении двух недель — первой и Страстной. В 
течение остальных пяти постнических седмиц 
царское застолье во дворце мало уступало 
своим изобилием и изысканностью периоду 
отсутствия «лимитов на еду». Вот лишь не-
которые пункты меню обедов и ужинов Екате-
рины: каша стерляжья, икра осетровая, печень 
белужья слабосоленая, пироги с вареньем и 
маком, рисовая кутья с медом и изюмом… 
Легендарный Лукулл отдыхает!

Странным образом Великий пост «окон-
турил» короткий период царствования импе-
ратора Павла Первого. Это благопотребное 
время в 1797 году пришлось на февраль–март. 
К концу постнического периода царская чета 
— Павел Петрович с женой Марией Федо-
ровной — приехала из Петербурга в Москву, 
и на Пасху, 5 апреля, в Кремле состоялась 
торжественная церемония коронации. А че-
тыре года спустя, в 1801-м, тоже во время 

Великого поста, государь Павел Первый был 
убит заговорщиками.

Внуки императрицы Екатерины Вели-
кой Александр Первый и Николай Первый, 
правившие Россией более полувека, фак-

тически укрепили 
перенятую у авгу-
стейшей бабушки 
модель поведения 
во время Великого 
поста. Строгое воз-
держание в пище и 
отказ от светских 
мероприятий со-
блюдались ими 
неукоснительно, 
как правило, лишь 
во время первой 
седмицы и Страст-
ной недели. Правда, 
Александр Павлович 
сделал заметное ис-
ключение из такого 
семейного рома-
новского правила. 
Во время войны с 
Наполеоном, ког-
да русская армия 
вместе с союзни-

ками вела кампанию против войск Франции 
в Европе, император решил показать евро-
пейским «верхам», насколько же русский 
монарх более предан вере, чем погрязшие 
в безбожии вольнодумцы французы. Одним 
из аргументов в свою пользу он избрал тогда 
именно скрупулезное исполнение всех кано-
нических требований Великого поста. Надо 
отдать должное его величеству, он смог это 
сделать, силы воли хватило.

Очень трагично сложился Великий пост 
в 1881 году для императора Александра 
Второго. Он умер от тяжелых ранений при 
взрыве бомбы, брошенной революционером-
народовольцем, 1 марта, когда шла первая 
седмица Великого поста. Судя по сохранив-
шимся записям, монарх успел приступить к 
говению и даже причастился буквально на-
кануне своей внезапной гибели.

Предпоследний царь династии Романо-
вых Александр Третий при всей его русской 
кондовости тоже не изменил традицию своих 
предшественников. В период его царство-
вания мясные блюда во дворце переставали 
подавать к столу лишь в начале Страстной 
недели.

Более всего подробностей о принятых в 
царской семье правилах соблюдения Велико-
го поста можно узнать из дневников Николая 
Второго. Его записи убеждают, что прежние 
романовские обычаи к исходу XIX века никуда 
не делись. Лишь начальные шесть велико-
постных дней монарх и его близкие прово-
дили в строгих ограничениях. В субботу на 
первой седмице государь с супругой и деть-
ми причащался Святых Тайн, а после этого 
можно было вновь расслабиться, по крайней 
мере молодому поколению, вплоть до начала 
Страстной недели.

Из дневника Николая Александровича 
Романова за 1892 год:

«16 февраля, воскресенье. Широкая 
масленица. Сейчас после завтрака поехал с 
Ксенией (сестрой, великой княжной Ксени-
ей Александровной. — А.Д.) в балет «Царь 
Кандавл»… Очень весело поужинали у дяди 
Алексея и наконец, ... масленицу, вернулся 
домой в 3 ч. ночи.

17 февраля (первый день Великого поста. 
— А.Д.). Началось говение. Мысли и думы не 
совсем еще применились к церковному на-
правлению после масленицы. Но это не беда, 
мне нравятся противоположности. <…>

27 февраля (четверг второй седмицы 
Великого поста. — А.Д.). В 11 час. поехали к 

дяде Алексею на вечер с цыганами. Было очень 
весело, пили здорово. Но все было прилично, 
потому что были дамы… Вечер окончился 
утром, ночи не было.

28 февраля. Мое счастье, что у меня по-
следствий от попоек на следующий день не 
бывает. Напротив, я себя чувствую лучше и 
как-то возбужденным! ...В 8 час. обедали. 
Затем попал на пресловутый измайловский 
досуг (пирушку офицеров в гвардейском Из-
майловском полку. — А.Д.), застрял в полку 
до 6 ч. утра — это уже продолжается две ночи 
подряд, просто несносно! <…>

16 марта. Ужинали… с дамами. Потом 
я был и даже пребывал в винных парах до 6 
час. утра».

Вот таким искушениям поддавался Ни-
колай, будущий российский император, а в 
ту пору еще цесаревич, во время Великого 
поста 1892 года. 

Подобные же «постнические послабле-
ния» можно обнаружить, прочитав его дневник 
за другие периоды. 

1893-й: 19 февраля, на второй неделе Ве-
ликого поста, вечером Николай Александрович 
«отправился в полк, сражался на бильярде, а 
затем весело поужинал, начав с чудных устриц. 
Засиделись до 4 ч.». 

1894-й: 5 марта, в субботу, на первой 
неделе Великого поста, будущий царь при-
частился, а уже на следующий день вечером 
поехал во французский театр, где шла «смеш-
ная оперетка». 

1896-й: На сей раз суббота первой седми-
цы Великого поста пришлась на 10 февраля. А 
на следующий день после причастия, 11 фев-
раля, государь сделал такую запись: «Должен 
признаться, что я с большим удовольствием 
накинулся на скоромную пищу!».

Об «излишествах» монарших трапез в не-
дели поста можно найти упоминания в записях 
людей, приближенных к императорскому дво-
ру. Например, учитель царских детей Чарльз 
Сидней Гиббс вспоминал, что при дворе мясо 
не подносилось только в первую и Страстную 
седмицу. 

Справедливости ради следует отметить, 
что годы спустя, уже став «монархом со ста-
жем», Николай Второй все-таки постепенно 
ужесточал требования к самоограничениям во 
время Великого поста. Впрочем, до уровня тех 
суровых «постнических подвигов», которыми 
отличался его далекий предок царь Алексей 
Михайлович, он так и не дошел. 

Об этом можно судить, например, по 
записям, которые сделал весной 1917 года 
протоиерей Афанасий Белов, служивший в 
домовой церкви Александровского дворца, 
где содержались под стражей отрекшийся от 
престола Николай Романов и его семья:

«27 марта (понедельник Страстной не-
дели. — А.Д.). <…> Чудный завтрак! На сере-
бряных подносах в серебряных чайниках при-
несли чай с булками, потом подали рисовые 
котлеты с белыми грибами, отварной судак 
с картофелем и на сладкое манные блины с 
варением и в заключение кофе. Так что Вели-
кий понедельник оказался днем в придворной 
роскошной обстановке, с изысканным комфор-
том и при обильном насыщении прекрасно 
приготовленными кушаньями. …Обед: щи с 
грибами и при них пирожки, судак отварной 
и печеное яблоко в сладком сиропе и чашка 
черного кофе… <…>

29 марта (среда Страстной недели. — 
А.Д.). Завтрак: шинкованная капуста с соле-
ными огурцами и картофель, рыба и кисель. 
<…> Обед: суп с грибами, рыба и сухари в 
сладком сиропе с ломтиком ананаса…

1 апреля (суббота Страстной недели. — 
А.Д.). <…> Обед состоял из щей из свежей 
капусты с грибами, жареной рыбы, сладкого, 
кофе…» 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Алексей Панин

Когда Алексей Панин впервые опубли-
ковал компрометирующее видео, поклонни-
ки просто насторожились, но когда в Сети 
появился «любовный» ролик с собакой, стало 
понятно, что в жизни артиста что-то пошло 
не так. И действительно: поведение актера 
оставляло желать лучшего, а его карьера в 
России перестала развиваться. Ну а затем 
он и в Инстаграме практически перестал по-
являться. Куда же делся Панин? Оказалось, 
что Алексей нашел выход из ситуации: он 
уехал на ПМЖ в Испанию. Артист купил не-
большую квартиру в городке Торревьеха, по 
слухам, за 70 тысяч евро по старому курсу, 
и в результате получил вид на жительство. 
Панин не просто не скрывает сей факт, но 
даже публиковал фото соответствующего 
документа. Вместе с ним живет и дочь Анна, 
которая с удовольствием ходит в местную 
школу. У 44-летнего артиста сейчас все хо-
рошо. Во-первых, он завершил свой много-
страдальный бракоразводный процесс с 
предыдущей женой, отвоевав право воспи-
тывать ребенка, во-вторых, снова женился. 
Избранницей стала юрист Ева Тарлакян, с 
которой он познакомился на вечеринке. Как 
однажды признался Алексей в интервью, его 
не смущает, что у него теперь нет огром-
ного количества проектов, которые прино-
сят миллионы. Ему достаточно небольшой 
жилплощади в Европе, о которой он давно 
мечтал, и есть достаток для жизни обычного 
человека. Панин даже готов передвигаться не 
на дорогом «Мерседесе», а на обычном вело-
сипеде, как это делают многие европейцы. 
Сейчас он ездит на маленьком «Смарте». Да 
и, кроме того, теперь никто ему не помешает 
продолжать загорать нагишом на жарких 
испанских пляжах, что он и делает открыто 
вместе с раскрепощенной женой. Снимки в 
стиле ню периодически наблюдали фанаты 
в Инстаграме артиста, после чего странич-
ку благополучно заблокировали. А потом и 
Инстаграм заблокировали. Не срослось у 
Панина с фотообнаженкой.

Наталья Ветлицкая

Еще одна жительница Испании — рос-
сийская звезда 80-х и 90-х Наталья 
Ветлицкая. Артистка пропала 
из поля зрения фанатов 
не случайно — она 
просто уехала жить в 
другую страну. Пе-
реезд состоялся в 
2012-м. Видимо, 
карьера, кото-
рая так активно 
началась, пере-
стала вдохнов-
лять артистку. 
К тому времени 
у артистки уже 
подрастала дочь 
Ульяна, которую 
она родила в 2004-м. 
Сейчас Ветлицкая жи-
вет с Ульяной в неболь-
шом городе Дения, который 
расположен на юго-восточном 
побережье Испании. И, кстати, в отличие 
от Торревьехи, где немало русских, рядом 
с Натальей почти нет соотечественников. 
Сей факт звезде очень даже импонирует. 
Жилплощади артистки можно позавидовать: 
у Ветлицкой двухэтажный особняк площадью 
470 кв. м. С шестью спальнями! Санузлов 
здесь тоже шесть! Но это далеко не вся ее 
собственность. По слухам, она владеет и 

соседним домом, который 
благополучно сдает в аренду, 
— надо же на что-то жить! 

Кстати, о доходах. Сама 
Ветлицкая уже давно сверну-
ла активную концертную дея-
тельность, она предпочитает 
заниматься саморазвитием, 
йогой. Ну а зарабатывает на 
сделках с недвижимостью, 
кроме того, она освоила 
профессию реставратора-
декоратора. Кстати, в Рос-
сии с недвижимостью у нее 
тоже все хорошо. По слухам, 
у Ветлицкой здесь особняк на 
Новой Риге с домиками для 

прислуги и огромная квартира на Патриар-
ших прудах в элитном комплексе. В общем, 
Наталья — дама обеспеченная. Кроме того, 
известно, что она была замужем четыре раза. 
Кстати, пару лет назад была попытка триум-
фального возвращения Ветлицкой на россий-
скую сцену, но пандемия подпортила весь 
процесс. А теперь, похоже, ей и вовсе не до 
гастрольных туров. И не только ей одной.

Вика Боня

Бывшая участница проекта «Дом-2» 
Виктория Боня сейчас живет в Европе. Она 
стала мамой чудесной дочки Анжелины, ну а 
отцом ребенка оказался возлюбленный Вик-
тории — сын миллиардера ирландец Алекс 
Смерфит, который жил в княжестве Монако. 

Разумеется, Вика переехала жить к мужу. По-
сле рождения ребенка семья перебралась в 
район Монте-Карло. Правда, семейная жизнь 
не заладилась, и в 2017-м они расстались. 
Но Боня за это время уже успела прочно 
осесть, как говорится, в Европе и возвра-
щаться на родину не собиралась. Тем более 

она неплохо зарабатывала сама, в част-
ности, посредством Инстаграма. 

Период пандемии она встретила 
также с отцом своей дочери, 

который заболел болез-
нью Лайма, она решила 

его поддержать. Затем 
через какое-то время 
Вика попробовала по-
жить в Лондоне. Свое 
решение она объясни-
ла карьерными пер-
спективами, которые 

сулило ей проживание 
в столице Великобри-

тании. Да и для дочери, 
которая занималась кон-

ным спортом, проживание 
в Англии было бы прекрасной 

возможностью, но вскоре стало 
понятно, что Вика не сможет там 

задержаться. Ее дочь так и не смогла 
по-настоящему ассимилироваться среди 
сверстников, да и погода не радовала. Тогда 
Боня приняла решение снова переехать в 
Монте-Карло. К слову, несколько лет назад 
ей удалось купить там квартиру. Жилье с 
потрясающим видом на море и горы, с огром-
ной террасой вызвало бурю обсуждений в 
Сети. По словам Вики, ей пришлось прило-
жить неимоверные усилия, чтобы получить 

возможность приобрести такие апартаменты. 
Сделать это не так-то просто, даже имея 
деньги. Правда, за время проживания уже 
произошли два инцидента с уголовным на-
летом — в квартиру звезды залезли воры. 
Но Вика решила вопрос усилением системы 
безопасности жилища. Периодически дочь 
Вики бывает в Каннах, где сейчас живет ее 
отец, ну и, конечно, сама Виктория туда при-
езжает погостить.

Тимур Бекмамбетов

Подобно другим звездным коллегам, 
режиссер Тимур Бекмамбетов живет на две 
страны, в Америке и России, уже больше 15 
лет, и, надо сказать, его проживание требует 
того, чтобы об этом рассказали. Дело в том, 
что в США Тимур живет в самом настоящем 
доме Уолта Диснея! Это жилище, которое 
построил американский мультипликатор и в 
котором сам прожил много лет. Бекмамбетов 
долго искал дом, который 
был бы ему по душе, 
поэтому снимал 
квартиру. По-
началу поиски 
были безу-
спешны, пока 
помощник 
не увидел 
объявле-
ние о про-
даже дома. 
Русскому 
режиссеру 
жилье сразу 
приглянулось. 
В итоге он купил 
его, согласно ин-
формации в некоторых 
источниках, за пять миллио-
нов долларов. При этом Тимур оставил неко-
торые уголки в доме нетронутыми. Например, 
там висят фотографии Уолта с его женой. Ну 
и, кроме того, дом стал своего рода музеем: 
в нем проводятся экскурсии для поклонников 
творчества великого мультипликатора. А еще 
туда приезжают именитые друзья из России, 
поэтому жилище приобрело название «дом 
творчества».

 Ну конечно, когда Бекмамбетов про-
водит время в России, то он живет со своей 
супругой преимущественно в Татарстане, в 
доме на берегу Волги в нескольких минутах 
езды от Казанского кремля. Дом был по-
строен совсем недавно, и к решению этого 
вопроса режиссер также подошел основа-
тельно: одни только стены перекрашивали 
три раза. Кстати, супруга Бекмамбетова, 
Наталья, — помощник президента Татарста-
на, и она как человек ответственный приняла 
в вопросе строительства самое активное 
участие. Возведение дома происходило как 
раз в период эпидемии коронавируса, когда 
жизнь за городом приобрела особую акту-
альность. Локдаун застал Бекмамбетова в 
Татарстане, поэтому он был вынужден про-
должать работать в США, находясь в другой 
стране. К счастью, современные технологии 
позволили ему это сделать посредством 
онлайн-связи. Известно, что в настоящий 
момент супруги уехали в Израиль в отпуск, 
который был намечен еще в январе.

Анастасия Цветаева

Звезда фильмов и сериалов Анастасия 
Цветаева довольно успешно начала карьеру 
в России, но затем перебралась в Израиль, 
потому что встретила свою любовь. В 2005 
году у нее родился сын Кузьма от режиссера 
фильма «Даже не думай» Олега Гончарова. 
Впрочем, они довольно быстро расстались. 
А вот в 2010-м Цветаева познакомилась с 
израильтянином Надавом Ольганом, за ко-
торого вскоре и вышла замуж. По словам 
актрисы, это была любовь с первого взгляда: 
«С первых же дней общения я почувствовала, 
что мне хотелось бы продолжения, несмотря 
на то, что мы живем в разных странах». Сна-
чала они просто ездили в гости друг к другу, 
а потом решили, что хватит. В 2012-м актриса 
переехала в Тель-Авив, а вскоре родила дочь 
Эстер. Ну а три года назад на свет появился 
еще один малыш, которого назвали Акивом. 
Кстати, муж Насти прекрасно нашел общий 
язык с ее сыном от предыдущих отноше-
ний. Чем же занимается Цветаева сейчас? В 

российских фильмах она играет редко, зато 
нашла себя в качестве режиссера, сняв ко-
роткометражку. Кроме того, она создала соб-
ственный бренд украшений и зарабатывала 
с помощью Инстаграма, рассказывая в том 
числе и о воспитании детей. Несколько лет 
назад они переехали в пригород Тель-Авива, 
город Херцлия. У этого места довольно удоб-
ное расположение — рядом и финансовый 
центр Израиля, и популярные среди туристов 
места. Семья живет в большой современной 
квартире. Кстати, разница религий (Настя 
христианка, а Надав иудей) никак не сказалась 
на семейной жизни. По словам Цветаевой, им 
с мужем удается прекрасно понимать друг 
друга и уважать взгляды друг друга. Кроме 
того, они отмечают как еврейские, так и рус-
ские праздники. Например, с удовольствием 
ездят в Москву на Новый год.

Лена Катина

Несмотря на то, что ходят упорные слухи 
о возвращении Лены Катиной на родину, 

фанаты считают, что вряд ли она вот 
так просто расстанется со своей за-

рубежной жизнью. Больше 15 лет 
бывшая солистка группы T.A.T.U. 

живет за рубежом после рас-
пада дуэта с Волковой. Певица 
остановила свой выбор на Лос-
Анджелесе, так как карьера по-
шла в гору. В 2012-м она даже 
возглавила топ известного му-
зыкального чарта. Катина запи-

сывала альбомы на двух языках, 
английском и испанском, у нее 

появилась огромная аудитория 
поклонников в Латинской Америке. 

В Лос-Анджелесе, по слухам, у нее 
дом, она воспитывает сына Александра, 

который родился в 2015-м. Живя в Америке, 
девушка была замужем за рокером Сашо 
Кузмановичем из Словении, они поженились 

в 2013-м. Правда, брак был не очень долгим: 
развелись, когда ребенку было всего четыре 
года. О причинах артистка предпочла не рас-
пространяться, но известно, что бывший муж 
просто не выдержал так называемой под-
мены ролей: у Катиной карьера шла в гору, 
она стала зарабатывать больше мужа. После 
расставания Лена стала одна воспитывать 
ребенка. Точнее, она взяла в помощники род-
ных и няню. Сын о музыкальной карьере пока 
не думает. Как рассказывала сама Катина, 
Александр тяготеет больше к техническим 
наукам, кроме того, он активно занимается 
спортом. Певица постаралась сохранить хо-
рошие отношения с бывшим мужем: мальчик 
видится с папой. В последнее время Лена 
зачастила в Москву и уже активно принимает 
участие в популярных российских проектах. 
Фанаты делают ставки на то, останется Ка-
тина в России или нет.

К слову, в число тех, кто отважился на 
переезд из России, вошли: звезда 90-х певица 
Лика Стар, которая вышла замуж за итальянца; 
певица Алсу, которая десятилетиями живет в 
Лондоне с мужем и детьми; Илья Лагутенко, 
который в последние годы был замечен в 
Лос-Анджелесе и Юрмале чаще, чем в Мо-
скве; Шура Би-2, у которого дом в США; актер 
Александр Невский, соседи которого  — гол-
ливудские звезды, ну и многие другие. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 марта 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинцовая «болванка» 
на леске удочки. 4. Цветочное имя самовлю-
бленного эгоиста. 10. Линия отреза в углу 
пачки майонеза. 11. Элегантная цветочная 
композиция от японца. 13. Фиктивная сделка 
с обменом кольцами. 14. Шипящий «шланг» с 
раздвоенным жалом. 15. Прибор для контроля 
градусов в инкубаторе. 16. Клочья на нечесан-
ном персидском коте. 18. Коньки, «перешед-
шие на летний режим». 20. Черный мошенник 
на рынке недвижимости. 22. Шикарный вид 
с крыши небоскреба. 23. Причина мутаций в 
районе Чернобыля. 24. Слезливый «припадок» 
капризного ребенка. 27. Ноша биатлониста во 
время гонки. 30. Закусочная с итальянским 
колоритом. 32. Запоминающиеся строчки 
песни. 34. Кувырок при соскоке гимнастки 
с бревна. 35. «Человек в футляре», по мне-
нию психолога. 36. Сожженный Геростратом 
«дом» Артемиды. 38. «Полсмены» по меркам 
футбольного голкипера. 39. Романтическая 
встреча влюбленных. 40. Гормон, необходи-
мый диабетику. 41. Цвет шубки зайца-беляка. 
42. Примитивная плотина в виде насыпи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Сутулая» рыба из се-
мейства лососевых. 2. Диссонанс, режущий 
музыкальное ухо. 3. Сустав, которым при-
шлось поработать в толпе. 5. «Дипломат» 
в третейском споре. 6. Возрастной рубеж 
для избирателей. 7. «Солнцепек» в салоне 
красоты. 8. Сериал, которого еще не было 
на телеэкране. 9. Шина, привязанная к сло-
манной руке. 10. Острая приправа в чипсах. 
12. Наполеоновские планы карьериста. 17. 
Сила, заставившая яблоко упасть на землю. 
19. «Привал» в маршруте троллейбуса. 20. 
Человек, не склонный к самообольщению. 
21. Натуральная мушка на щеке. 25. Бугай с 
носилками из неотложки. 26. Стеклянный куб 
со стайкой рыбок. 27. Спец по эффектному 
сносу высоток. 28. Чертежный «мольберт» в 
конструкторском бюро. 29. Огромный веер 
над визирем. 31. Бабка для дедки при вытя-
гивании репки. 33. Мост, раскачивающийся 
над пропастью. 34. Проволока, по которой 
«ходят» шторы. 37. Пасхальная выпечка у 
евреев. 38. Полосатый хищник на арене 
цирка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аукцион. 4. Всадник. 10. Алхимия. 11. Витамин. 13. Июнь. 14. Пари. 
15. Конкурент. 16. Иволга. 18. Изжога. 20. Пеньюар. 22. Смятение. 23. Арбитраж. 24. 
Транжира. 27. Сословие. 30. Ниппель. 32. Матрас. 34. Лачуга. 35. Твердость. 36. Ужин. 
38. Указ. 39. Феномен. 40. Отписка. 41. Сарафан. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амфибия. 2. Цель. 3. Ошибка. 5. Сласти. 6. Джип. 7. Капитан. 8. Мяу-
канье. 9. Увертюра. 10. Антоним. 12. Наколка. 17. Гостиница. 19. Застройка. 20. Пансион. 
21. Робость. 25. Ростбиф. 26. Аспирант. 27. Снегоход. 28. Игрушка. 29. Импульс. 31. Раз-
зява. 33. Строка. 34. Льдина. 37. Нега. 38. Укус.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Мужу Толечке

Счастье ТЫ, 
Родной! Всех Благ!

ГАРАНТИИ вернуть 
должны! НАМ ВМЕСТЕ

Счастья ВЕК, Здоровья!
Верная Зиночка

с любовью

ДУЭТ наш
ПОБЕДИЛ в пари!

С Днём Счастья!

И с Крымскою 
весной!

20222022

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

★ «Я кокетка, такая у меня натура» – Анна Котова-
Дерябина о том, как оказывать влияние на людей

★ «Я не могу соглашаться на что-то, за что мне по-
том будет стыдно перед женой» – журналист Сергей 
Гилев о смене профессии

★ «Мы до сих пор проверяем друг друга» – веселая 
семейка Владимира и Ксении Маркони

★ «Я научилась дружить с бывшими» – Алена Колом-
нина о жизни после развода

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

15 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
18 марта с 8.30 до 18.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
у ТЦ «Манго», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

21 марта с 8.30 до 18.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1-й 
южный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
22 марта с 8.30 до 18.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 
7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зелёный пр-т, д. 20, возле Управы, 
на автостоянке

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки

м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-я Пугачевская 
и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2
м. «Народного Ополчения», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход №4 из метро, 
Волоколамское шоссе, д. 90

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
17 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, Октябрьская площадь, д. 2, на стоянке
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская пл., д. 4, на стоянке у 
гостиницы «Центральная»

ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский», напротив сквера 
Карла Маркса и памятника Узникам фашизма
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»

20 марта с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, рядом с библиотекой им. 
Ф.И.Тютчева 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Флотская, д. 1, ДКДЦ «Полет»
ЗВЕНИГОРОД, ул. Московская, д. 11, 
в фойе КЦ им. Л.Орловой
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
площадка перед районным домом культуры 
и творчества «Дом офицеров»
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И какой житель СССР не мечтал 
о загранице? Советскому 
гражданину всегда казалось, 
что там лучше. Мечта о 

проживании за рубежом не покидает 
россиян до сих пор. Впрочем, пока 
одни просто мечтают, другие — делают. 
Немало российских звезд уехало жить за 
рубеж в поисках лучшей жизни. Кто-то 
остался там насовсем, кто-то попытался 
совместить жизнь на две страны. «МК» 
выяснил, кому из российских селебрити 
удалась жизнь зарубежная. звезды звезды 

Кто из российских селебрити 
уехал жить за рубеж
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Напомним, телефильм «Покровские во-
рота» снимался в 1982 году, а на экраны 
вышел в начале 1983 года. Сценарий был 
создан драматургом Леонидом Зориным 
на основе его же пьесы 1974 года. Пьеса 
эта в свою очередь была автобиографиче-
ской: сам Зорин, приехав в Москву в конце 
1940-х годов, жил в коммуналке, только не 
у Покровских, а у Петровских ворот, и почти 
все персонажи имеют реальных прототипов 
(себя Зорин вывел в виде Костика). 

Изменено и время действия: вместо не 
слишком подходящего для почти водевиля 
конца сороковых на сцене и на экране — 
хрущевская оттепель, от осени 1956-го до 
весны 1957 года. 

Начиная внимательный просмотр филь-
ма, нужно сделать еще одно важное приме-
чание. Очевидно, что лишь натурные съемки 
можно в полной мере анализировать как 

отражающие реальность (и то — 
нужно помнить, что это реаль-
ность начала 1980-х годов, 
лишь «загримированная» 
съемочной группой под 
конец 1950-х). Интерье-
ры «Покровских ворот» — 
это павильонные съемки, 
соответственно, все, что 
находится в кадре, пред-
ставляет собой результат 
работы реквизиторов и ху-
дожников фильма. 

Мы не будем специально 
искать киноляпы — честно го-
воря, блогосфера уже перекорми-
ла публику этим жанром. К слову ска-
зать, 40 лет назад никто из авторов советских 
фильмов не рассчитывал на их покадровый 
просмотр: для обычного зрителя этот способ 
«штудирования» кино стал доступен лишь с 
появлением массовых видеомагнитофонов. 
Вместо поиска ляпов мы попробуем рас-
шифровать тот невербальный текст, который 
был заложен в кадрах «Покровских ворот» 
их авторами. 

Родимый аквариум

Хотя фильм вслед за пьесой и называ-
ется «Покровские ворота», тот самый дом, 
где обитают герои, находится вовсе не у 
Покровских (да и не у Петровских, где в ре-
альности жил Зорин) ворот. Адрес этого дома 
— Нащокинский переулок, 10. К сожалению, 
«тот самый» дворик ныне, по современной 
моде, закрыт забором. А бетонная скуль-
птура пионера с мячом там и вовсе никогда 
не стояла — это кинореквизит. Зато хитрая 
арка с поворотом — причем один ее фасад 
простой, а другой неоготически-стрельчатый 
— на месте. 

Хотя снимали дворик близ Пречистен-
ских, а вовсе не Покровских ворот бывшего 
Белого города (а ныне Бульварного кольца), 
остальная топография фильма организована 
достаточно грамотна. Закупки для свадеб-
ного стола Савва Игнатьевич с помощью 
Костика и Велюрова (помните: «Кафе-бар, 
я догоню!») делают на тогдашнем только что 
построенном Центральном рынке, что на 
Цветном бульваре, потом идут мимо нынеш-
него Центрального рынка, поднимаясь по 
бульвару Рождественскому (кстати, нынеш-
ний рынок — на месте одного из тех самых 
зеленых пивных ларьков). Кинематограф, 
куда стоят в очереди герои фильма, чтобы 
посмотреть «Карнавальную ночь», — это 
«Колизей» на Чистых прудах, нынешний театр 
«Современник». Поэт Соев с супругой живут 
тоже неподалеку — в доме постройки архи-
тектора Голосова на углу с Подколокольным 
переулком (дом всем известен по белым 
скульптурам над угловой аркой). А мастер 
сатиры и политического фельетона Арка-
дий Варламович Велюров выступает тоже 

практически в шаговой доступности 
от Покровских ворот: эстрада, во-

шедшая в кадр, расположена в 
Саду имени Баумана, что на 

Старой Басманной.
Более обширна гео-

графия прогулок Кости-
ка, что и понятно — дело 
молодое. Тем более — 
любовь! Поскольку он 
учится в университете 
(тогда он в Москве, кто не 

помнит, был единствен-
ный — имени Ломоносова), 

причем не где-нибудь, а на 
историческом факультете, на 

лекции он ходит на Моховую, а 
физкультурой («создаю людям но-

вые торсы») заниматься ездит на Ленинские 
горы, в знакомый каждому учившемуся в МГУ 
Манеж. Его избранница Рита — очевидно, 
дочь достаточно большого начальника, — жи-
вет в высотке на Котельнической набережной 
(«Моя мама обожает «Красную Москву»!»), 
а встречаются они на самом привычном 
для москвичей месте — под бронзовым 
опекушинским Пушкиным на одноименной 
площади. После чего идут — благо погода 
хорошая — сначала по бульварам почти до 
самой Яузы, потом по Серебряникам доходят 
до горбатого моста через Яузу, откуда уже 
рукой подать до высотки. И такая любовь 
москвичей к прогулкам по бульварам со-
вершенно нормальна: в пятидесятые же годы 
Леонид Утесов пел «Бесконечную песенку» 
о том, как пара провожала друг друга «от 
Петровского бульвара до Кропоткинских 
ворот, а потом наоборот».

Поликлиника, куда ходил «поколоться» 
Лев Евгеньевич Хоботов и где он встретил 
свою любовь, по идее, должна быть также 
недалеко от Покровских ворот. Но тут — 
типичный случай киновольности, как и с 

двориком в Нащокинском переулке: роль 
поликлиники играет здание Университета 
землеустройства на улице Казакова, оно лег-
ко опознается по двум грандиозным шарам 
у входа, где обычно сидят какие-нибудь ка-
менные львы. Ляп этот, пожалуй, не грубый: 
и большинство больниц в центре города, и 
институты — это обычно бывшие барские 
дворцы. Просто одни — как, скажем, дворец 
на Страстном бульваре, ныне Мосгордума, 
— стали больницами (та, что на Страстном, 
имела номер 26), а другие — институтами. 
Зато больница в финале фильма — самая 
настоящая (она называется Яузской). Ну и 
один знаменитый московский каток — на 
Чистых прудах, подходящий по сюжету, — 
заменили на другой, не менее знаменитый, 
на Патриарших. Так было удобнее снимать, 
да и только. 

Между временем действия фильма и 
временем съемок прошло 25 лет — за это 
время Москва заметно изменилась. И дело 
не только и не столько в архитектуре (эти из-
менения произошли в основном уже в пост-
советское время): Москва в несколько раз 
расширилась, появились спальные районы, 
основным транспортом стало метро. И в про-
шлое ушел тот город, где люди передвига-
лись пешком и на трамваях, редко спускаясь 
под землю. Авторы фильма естественным 
образом по этому времени ностальгируют. 
Ведь современный мегаполис появляется в 
первых и последних кадрах фильма — много 
людей, много машин — и вызывает у рас-
сказчика смешанные чувства. 

Здоровый взгляд 
на предмет

Конечно, характеры героев «Покровских 
ворот» достаточно подробно прописаны 
Зориным и по своему вкусу усилены Ко-
заковым. Тем не менее — раз уж герои эти 

стали нам практически родными — остается 
немало вопросов. Прежде всего — о про-
шлом: ведь в фильме ничего не говорится 
о происхождении соседей по коммуналке. 
А это для советской эпохи (хотя, пожалуй, 
для любой!) необычайно важно. Потому что 
помогает понять «расклад сил», ресурсов, 
влияния, поведенческие стереотипы. Как 
всегда — если знаешь, что за человек перед 
тобой и откуда он, легче себя с ним пра-
вильно вести. 

Первое, что мы видим в той самой 
коммуналке — комнату тетушки Костика 
Алисы Витальевны, где она слушает свой 
любимый (гибнущий в последних кадрах 
картины) патефон. Кстати, это необычная 
для Советского Союза вещь: патефон не 
советский и даже не чудом уцелевший до-
революционный. Это топовая модель конца 
1920-х годов Victrola 2-60. От отечественных 
она отличалась, как обычно, надежностью и 
несколько более качественным звуком. А слу-
шает Алиса Витальевна модную быструю ме-

лодию 1930-х — галоп Исаака Дунаевского из 
фильма «Девушка спешит на свидание». Но 
в коллекции, очевидно, есть и более старые 
записи — например, Федор Иванович Ша-
ляпин, исполняющий знаменитую серенаду 
Мефистофеля из оперы «Фауст» Шарля Гуно. 
Эту-то пластинку со всей очевидностью вы-
зубрил Костик — именно оттуда фраза: «Мой 
совет — до обрученья ты не целу-у-уй его!». 
И зная, что это именно фраза Мефистофеля, 
по-другому смотришь на Костика, видишь в 
нем едва ли не демоническую фигуру. 

Но вернемся в комнату (будуар?) Алисы 
Витальевны. Вполне возможно, что именно 
она — женщина 1890–1900-х годов рождения 
— была владелицей или основной съемщи-
цей всей квартиры, то есть происходила 
из небедной семьи. С определением со-
словия — дворянка? купчиха? мещанка? 
— сложнее: в комнате есть предметы, ука-
зывающие и на второе (антикварное бюро и 
кушетка-рекамье, бронзовые скульптуры), и 
на третье («тонетовские» стулья и не такой 
уж изысканный серийный обеденный стол) 
сословие. Настольная лампа с абажуром 
и массивным керамическим основанием 
переделана из керосиновой начала XX века. 
Люстра — тоже эпохи ар нуво, 1900–1910-х 
годов. А вот телевизор КВН-49 с линзой (наи-
более массовая модель начала пятидесятых) 
и простенькая дулевская посуда советских 
уже времен говорят о том, какое десятиле-
тие на дворе. 

Сама же Алиса Витальевна в плане 
одежды действительно «изысканна, как ма-
дригал»: ультрасовременны для середины 
1950-х костюм и туфли. О ее статусе «из 
бывших» говорят многочисленные портреты 
(очевидно, предков и родственников), разве-
шанные по стенам. Один из них живописный, 
остальные — фотографии... 

Два семейных портрета (родители?) есть 
и в минималистической комнате Костика, 
которую мы видим следующей. Но для него 

семейная история, очевидно, не самое важ-
ное — куда важнее культура. Посмертная 
маска Пушкина, прикрепленная к легкомыс-
ленной циновочке, соседствует на стене 
Костика с фотопортретом Анны Ахматовой. 
Причем это не дореволюционная Ахматова 
времен «Четок», а более поздняя, 1920-х го-
дов. В остальном — гимнастические кольца, 
гэдээровский компактный письменный стол 
— комната действительно минималистична, 
ничего лишнего. Костик — человек будущего, 
который чужд «вещизма». 

Комнаты «тройственного союза» Хобо-
товых и Саввы Игнатьевича много говорят 
о вкусах «духовных людей», по выражению 
Маргариты Павловны. Недорогие утили-
тарные карболитовые настольные лампы 
(никакие они не энкавэдэшные, это байка 
— самый обычный ширпотреб, делавшийся 
массовым тиражом). И при этом — затейли-
вое трюмо, роскошная кровать (Алиса Ви-
тальевна между тем спит на металлической 
кровати «с шишечками»). Главный взгляд 
опять же на стены: у Хоботова там висят 
портреты писателей (Чехов и Камоэнс), у 
Маргариты Павловны — ультрасовременная 
живопись, почти поп-арт, очевидно, при-
везенная из Латинской Америки. У Саввы 
Игнатьевича — небольшие фотокарточки, 
память с фронта. И самый, похоже, ценный 
артефакт из живописи — на стене висит 
картина в жанре сюрреалистического ню 
«Девочка с куклой» немецкого художника 
Рихарда Мюллера. Откуда она взялась у 
Хоботовых — точнее, ее копия или хорошая 
репродукция, — бог весть. 

Кстати, из Бразилии Маргарита Павлов-
на привезла и бытовую технику — тот самый 
«бразильский фен». Модель Morphy Richards 
Noiseless Hair Dryer HDA-2 была настолько 
удачной, что в середине пятидесятых за-
воевала большую часть мирового рынка. Так 
что, заметим, ездила в Латинскую Америку 
Маргарита Павловна совсем недавно. Любо-
пытно, что фен этот был позже скопирован в 
СССР и выпускался до 1970-х под названием 
«Аэлита-1». И, по всей вероятности, имен-
но советский клон снят в фильме: черные 
Morphy Richards были редкостью, а «Аэлиты» 
как раз часто выпускались в этом цвете. 

Маргарита Павловна — основная дви-
жущая «дизайнерская» сила коммуналки 
у Покровских ворот, это очевидно. Ее гар-
дероб — хотя не делает хозяйку моложе и 
стройнее — продуман стилистически, ме-
бель ультрасовременна (посмотрите хотя бы 
на полосатое кресло или двойной торшер, 
больше характерные для 1960-х годов!). А 
чего стоит зонтик на балконе, явно подсмо-
тренный где-то там, в Бразилии! И Хоботова 
она также — можно это оценить по каче-
ству его гардероба — постаралась приучить 
стильно одеваться. Для контраста можно 
оценить простецкий солдатский гардероб 
Саввы и еще более бедный, состоящий из 
армейских обносков, костюм его фронтового 
друга Леонтия.

Последней мы видим комнату Велюрова, 
в которой самый заметный артефакт — это 
собственная афиша артиста. Зато на про-
тяжении фильма есть очень много кадров 
«мест общего пользования» коммуналки — и 
они ностальгии если способствуют, то весь-
ма относительно. Обшарпанные коридор и 
кухня, не говоря о ванной, — с отдельными 
(чтобы не спорить, кому платить за свет) 
осветительными приборами и полочками... 
Исписанные телефонными номерами обои 
около симпатичного бакелитового аппа-
рата «Красная заря» конца 1930-х годов... 
Годами, очевидно, не моющиеся окна — все 
это совершенно не способствует желанию 
«немедленно туда вернуться». 

Хотя как сказать — известно, что мно-
гие бывшие жители коммуналок по тому 
быту ностальгируют, вспоминают даже, что 
дружили с бывшими соседями по многу лет 
после «расселения общего улья в отдельные 
гнезда». Но все это именно что «после». А 
так — в фильме очень хорошо показаны ощу-
щения Саввы от новой квартиры. «Простор, 
брат, хотя и надо кое-где приложить руки». А 
значит, несмотря на всю ностальгию, пере-
селение было логичным.

Антон РАЗМАХНИН.

РАСКАДРОВКА

ЗЛОБА ДНЯ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.03.2022
1 USD — 108,0521; 1 EURO — 118,7601.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Астрахан (1957) — режиссер театра и кино, 
продюсер, телеведущий, киноактер
Юлия Борисова (1925) — актриса театра им. Вахтан-
гова, киноактриса, народная артистка СССР

Оксана Грищук (1972) — фигуристка, двукратная олим-
пийская чемпионка, четырехкратная чемпионка мира, 
трехкратная чемпионка Европы 
Макс Кюсс (1877–1942) — военный музыкант, ка-
пельмейстер и композитор, автор вальса «Амурские 
волны» 
Аристарх Ливанов (1947) — актер театра и кино, на-
родный артист РФ
Рудольф Нуриев (1938–1993) — легендарный танцов-
щик и балетмейстер

Владимир Чуров (1953) — посол по особым поруче-
ниям МИД РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве -10...-8°, днем в Москве 1…3°. 
Переменная облачность. Без осадков. Ветер северо-
восточный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 6.40, заход Солнца — 18.36, долгота 
дня — 11.56.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День святого Патрика
1922 г. — усадьба А.С.Пушкина в селе Михайловском, 
его могила в Святогорском монастыре и близлежащие 
места — Тригорское, Городище и деревня Воронич — 
объявлены Государственным заповедником

1932 г. — Финляндия заказала 875 тысяч бутылок спирт-
ного в знак смягчения сухого закона
1992 г. — на референдуме белое население ЮАР при-
няло новую конституцию, уравнивающую в правах белых 
и черных граждан страны
1997 г. — губернатор Нижегородской области Борис 
Ефимович Немцов назначен первым заместителем Пред-
седателя Правительства РФ Виктора Черномырдина, 
ответственным за социальный блок и работу с есте-
ственными монополиями
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О том, 
что осталось 

за кадром 
«Покровских 

ворот», 
рассказал 
реквизит

Хотя снимали дворик близ Пречистен

c 1-й стр.
Но 13 сентября 2010 года наш 
многострадальный российский 
футбол во многом волевым ре-
шением бывшего президента 

Российского футбольного союза Сергея Фур-
сенко был переведен на новую систему — 
«осень-весна». И теперь первая часть чемпио-
ната играется с конца июля по середину 
декабря, а вторая часть — с конца февраля по 
середину мая. И как минимум два месяца, два 
самых теплых и комфортных для футбола ме-
сяца вычеркнуты из нашей жизни.

Почему это произошло? Ведь сторонни-
ков и тогда, и сейчас, 12 лет спустя, у новой 
системы все-таки меньше, чем противников. 
Просто противники новой системы, как гово-
рится, «рангом пониже и мордой пожиже». Вот 
и терпят. Хотя не все — третий дивизион как 
играл по системе «весна-осень», так по ней и 
играет, отстояв свое право на жизнь. В пря-
мом смысле этого слова — у владимирского 
«Торпедо», ярославского «Шинника» и самого 
старого клуба страны — орехово-зуевского 
«Знамени Труда», просто нет денег, чтобы по-
строить такие же стадионы, как у «Спартака», 
«Краснодара» и «Зенита». Они же не виноваты, 
что пока еще не имеют таких богатых владель-
цев и спонсоров. И месить ноябрьскую грязь в 
присутствии десяти болельщиков, мерзнущих 
под мокрым снегом на открытой трибуне, про-
сто не видят смысла.

А что сторонники? К которым относился, 
и отчасти до сих пор относится автор данной 
статьи? Их доводы тоже были понятны. Во-
первых, УЕФА и ФИФА проводят свои чем-
пионаты мира и Европы каждые два года, а 
значит, в любом случае с периодичностью в 
один год как минимум два месяца, с середины 
мая по середину июля, из жизни российского 
клубного футбола выпадают. Во-вторых, наш 
футбольный союз входит в европейскую фе-
дерацию, и там почти все, за исключением 
Финляндии, Норвегии и еще парочки север-
ных стран, играют по системе «осень-весна». 
Поэтому необходимо было синхронизировать 
некоторые внутренние рабочие процессы, в 
том числе трансферные периоды, когда можно 
покупать и продавать футболистов. Можно, 
конечно, и поподробнее, но получится занудно. 
В-третьих, возможно, самое главное — рань-
ше наши клубы внушительную часть дохода 
получали от выступления в еврокубках, куда 
попадали чемпион страны и еще пять-шесть 
клубов. И эти турниры (Лига чемпионов, Лига 
Европы и Лига конференций, бывший Кубок 
Интертото) проводятся как раз по европей-
ской системе. А значит, своих участников в 

них наши клубы должны определять в конце 
мая. Если сделать это в конце ноября, как было 
раньше, то до нового розыгрыша ждать десять 
месяцев — за это время, как говорится, «либо 
ишак, либо падишах сдохнет». Бывали случаи, 
как с «Тосно», что и за два месяца клубы до 
еврокубкового сезона не доживали, расфор-
мировывались по тем или иным причинам. А 
тут десять месяцев — по меркам российского 
футбола целая жизнь…

Теперь и из европейского, и из мирового 
футбола вопреки всем правовым нормам и 
устным договоренностям (а были, поверьте, и 
негласные устные договоренности — большой 
европейский футбол иногда покруче боль-
шой европейской политики будет), вопреки 
спортивному принципу и смыслу нас выперли. 
Выставили за дверь. И даже «в прихожей» подо-
ждать не предложили, не дожидаясь решения 
международного арбитражного суда.

Если кто-то думает, что этот беспредел 
закончится, как только политическая ситуа-
ция стабилизируется, то лично мне кажет-
ся — нет. Потому что западные, а особенно 
англо-саксонские СМИ полны призывов на-
долго исключить весь российский спорт из 

своего сегмента мировой спортивной семьи. 
Последняя статья, что попалась на глаза, опу-
бликована в ведущем спортивном интернет-
издании SportsPro 16 марта. В ней главный 
спортивный обозреватель PA Media Джейми 
Гарднер говорит, что «исключение России из 
международного спорта должно быть полным 
и долгосрочным», и это не реакция на текущую 
ситуацию на ближайшие пару месяцев. Речь 

идет о годах изоляции. Таких статей даже не 
десятки — сотни! И учитывая влияние евро-
пейского «общественного мнения» на решения 
спортивных организаций и федераций, можно 
не сомневаться — так, скорее всего, и будет.

Ну и зачем нам теперь придерживаться 
всех этих европейских футбольных кален-
дарей? Ради чего терять два самых лучших 
с футбольной точки зрения месяца в году? 

С кем нам теперь «синхронизироваться» — с 
беспринципными и бесчестными чиновниками 
УЕФА или с нашими родными российскими 
клубами, футболистами и болельщиками? 
Вопрос риторический.

Буду до конца честен. Лично у меня был 
еще один, собственный любимый довод, не 
имеющий отношения ко всем этим еврока-
лендарям и европейским «ярмаркам тщесла-
вия», на которых цена за самых талантливых 
футболистов уже достигает девятизначных 
сумм в евро.

В марте и апреле, как и в октябре–декабре, 
из-за непогоды большинство футбольных по-
лей находятся не в самом лучшем состоянии. 
Даже если агрономы на них пятой точкой сядут, 
трава все равно плохо растет. Холодно. Так что 
лично мне было интереснее смотреть матчи 
начала чемпионата и его последние решающие 
туры на хороших стадионах, как и получалось 
по системе «осень-весна». Но теперь-то, раз 
нет ни еврокубков, ни чемпионатов мира, ради 
чего футболистам месить грязь на полях, а нам 
смотреть за их мучениями и самим мучиться? 
Ради чего? Уж лучше я с детьми в июне на 
футбол буду ходить, чем в декабре мерзнуть, 
пусть и на самой комфортной арене — крытый 
семидесятитысячный стадион у нас только 
один, и он у газпромовского «Зенита».

Пора уже жить своим умом.
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ХВАТИТ МЕСИТЬ ГРЯЗЬ!

В десятках классических и современных фильмов и сериалов Москва 
не просто место действия, но и полноценный персонаж. Живущий сво-
ей жизнью, влияющий на действие. Двухсерийная картина Михаила 

Козакова по пьесе Леонида Зорина «Покровские ворота» — несомненно, 
один из таких фильмов, причем едва ли не самый культовый. Вниматель-
ный просмотр, когда замечаешь нюансы реквизита и топографии филь-
ма, рассказал о сюжете и героях кинохита многое, что для зрителя обычно 
остается за кадром.

МАРГАРИТЫ 
ПАВЛОВНЫ

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ
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Настенный телефон «Красная заря» — 
почти такой же полноценный персонаж 

фильма, как и Маргарита Павловна.

Залитая солнцем 
Москва пятидесятых 

заставляет 
ностальгировать не 

только героев фильма, 
но и нас с вами.

Алиса Витальевна 
консерватор: 

не читает газет, 
зато смотрит 

телевизор.
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Одежда Саввы и Леонтия недвусмысленно указывает на то, что они — 
рабочие люди — не вполне ровня прочим обитателям коммуналки.
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